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Los detalles del período complementario 
de postulación a colegios

SISTEMA DE ADMISIÓN ESCOLAR 2025 

La publicación 
de los resulta-
dos del periodo 
complementa-
rio se conoce-
rán el próximo 
4 de diciembre. 
CEDIDA

Casi 50 mil estudiantes 
ya han usado el SAE en su 
período complementario, 
que termina el viernes 
22 de noviembre, a 
las 14:00 horas. El 
MINEDUC recomienda 
postular al menos a seis 
establecimientos para 
tener más opciones de 
encontrar un cupo.

Cerca de 50 mil estudiantes ya han 
postulado al período complementa-
rio del Sistema de Admisión Escolar 
(SAE) para el año escolar 2025, que 
comenzó la semana pasada y termi-
nará el viernes 22 de noviembre, a las 
14:00 horas.

 El SAE es la plataforma del MINEDUC 
que permite postular a establecimientos 
públicos o subvencionados de educa-
ción regular, que sean de su interés, y 
en esta etapa complementaria deben 
usarla las siguientes personas:

1. Quienes no postularon en el período 
principal del SAE y desean cambiarse 
de establecimiento o ingresar al sis-
tema educativo.

2. Quienes no postularon en el pe-
ríodo principal del SAE y no tienen 
continuidad en su colegio de origen.

3. Quienes no tuvieron una asigna-

ción de establecimiento en el período 
principal ni en la lista de espera.

4. Quienes rechazaron su estableci-
miento asignado en el período principal 
o en la lista de espera.

 Las familias que ya tienen un es-
tablecimiento asignado en el período 
principal y lo aceptaron, no pueden 
participar de esta etapa y tienen de-
recho a matricularse en el colegio que 
aceptaron entre los días 5 de diciembre 
y 13 de diciembre, directamente en el 
establecimiento educacional. Estas 
familias, en caso de que deseen cambiar 
de establecimiento, deben participar 
el periodo de regularización.

INSTRUCCIONES 
PARA USAR EL SAE

1. Ingresar a la plataforma: en www.

sistemadeadmisionescolar.cl pueden 
registrarse para ingresar a su cuenta 
y encontrar toda la información ne-
cesaria para postular.

2. Buscar establecimientos: en la 
plataforma encontrarán una vitrina 
de establecimientos (https://admi-
sion.mineduc.cl/vitrina-vue) que sirve 
para revisar los datos de los proyectos 
educativos que participan en el pro-
ceso, filtrándolos por región, comuna, 
nivel y tipo de jornada, Programa de 
Integración Escolar (PIE), entre otros 
criterios. 

3. Revisar los proyectos educativos: en 
esa vitrina pueden revisar los datos 
del SIMCE, índices de desarrollo social 
y personal, infraestructura, activida-
des extraprogramáticas y ubicación 
geográfica de los establecimientos 
y elegir los que más se ajusten a sus 
necesidades y expectativas. 

4. Postular al menos a seis estable-
cimientos: se recomienda marcar al 
menos seis establecimientos distintos, 
en orden de preferencia, porque mien-
tras más establecimientos ingresen, 
más opciones tendrán de obtener 
un cupo.

5. Descargar el comprobante: una vez 
que envíe la postulación, debe descargar 
el comprobante, que asegura que el 
proceso fue realizado correctamente.

6. La postulación no es por orden 
de llegada: la postulación cerrará el 
viernes 22 de noviembre, a las 14:00 
horas, y hasta ese momento pueden 
modificar el orden de preferencias, 
agregar establecimientos o eliminar 
su postulación. De realizar esas mo-
dificaciones, debe volver a descargar 
el comprobante.

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

• Cierre del período complementario del SAE: viernes 22 de noviembre, a las 14:00 
horas.
• Publicación de resultados del período complementario: 4 de diciembre.
• Matrícula en los establecimientos: entre el 5 y el 13 de diciembre.
• Período de regularización para estudiantes repitentes: a partir del 11 de diciembre.
• Período de regularización para postulantes sin asignación en el período comple-
mentario o asignados por cercanía: a partir del 16 de diciembre.
• Período de regularización general para establecimientos de la zona norte: a partir 
del 18 de diciembre. 
• Período de regularización general para establecimientos de la zona sur: a partir 
del 20 de diciembre.
• Período de regularización general para establecimientos de la Región Metropoli-
tana: a partir del 26 de diciembre. 

Próximas fechas importantes del SAE
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

En un mundo donde la capacidad de pensar crítica-
mente se ha vuelto más valiosa que nunca, la educación 
preescolar juega un rol fundamental en sentar las 
bases para esta habilidad. Y aunque a menudo se 
subestima la capacidad de los niños pequeños para 
desarrollar pensamiento crítico, métodos educativos 
como el Montessori han demostrado que no solo es 
posible, sino también altamente efectivo fomentar 
este tipo de pensamiento desde los primeros años de 
vida. El método Montessori, en particular, se centra 
en el niño y en el aprendizaje activo, promoviendo 
la exploración, la experimentación y la toma de de-
cisiones en un entorno cuidadosamente preparado 
y respalda el desarrollo de la creatividad y el pensa-
miento crítico de manera efectiva, permitiendo que 
los niños exploren y aprendan de manera autónoma.

El pensamiento crítico es una habilidad esencial 
en el desarrollo integral de una persona, ya que 
potencia capacidades clave como la resolución de 
problemas y la toma de decisiones. Pero no solo se 
trata de enfrentarse a problemas matemáticos o 
de lógica; el pensamiento crítico se manifiesta en 
la vida diaria, cuando un niño decide cómo resolver 
un conflicto con un compañero, cuando elige entre 
varias opciones de juego o cuando analiza el resultado 
de una actividad que ha realizado. La capacidad de 
analizar, cuestionar y evaluar diferentes posibilidades 
desde edades tempranas sienta las bases para formar 
individuos innovadores y flexibles, preparados para 
los desafíos de un mundo en constante cambio.

El uso de materiales Montessori es central en este 
enfoque. Diseñados para ser atractivos y manipulables, 
estos materiales fomentan la curiosidad natural del 
niño y le permiten aprender conceptos abstractos de 
manera concreta y tangible. Por ejemplo, materiales 
como bloques de construcción, letras de lija y objetos 
para clasificar y contar ofrecen oportunidades para que 
los niños experimenten y construyan su comprensión 
del mundo de forma creativa y personalizada.

Una característica clave de los materiales Montessori 
es que son auto-correctivos. Esto significa que per-
miten a los niños identificar y corregir sus propios 
errores sin la intervención directa de un adulto. Esta 
autonomía en el proceso de aprendizaje no solo 
fortalece la autoconfianza de los niños, sino que 
también fomenta la reflexión y la autoevaluación, 
elementos esenciales del pensamiento crítico. Los 
pequeños aprenden a observar y comparar, a formu-
lar preguntas y a buscar soluciones por sí mismos, 
desarrollando así un enfoque metódico y analítico 
ante los desafíos que se les presentan.

La apuesta de la 
educación Montessori

El regreso del comercio ambulante en calle Cordovez, 
en pleno casco histórico de La Serena, pone en jaque 
los esfuerzos realizados en los últimos años para 
recuperar los espacios públicos. Esta problemáti-
ca, que se intensifica justo antes de la temporada 
navideña, no solo afecta al comercio formal, que ve 
amenazada su actividad por la competencia desleal, 
sino también a los transeúntes, quienes enfrentan 
un deterioro en la calidad del espacio urbano.

A pesar de los operativos municipales que lograron 
despejar temporalmente la zona, el retorno de los 
vendedores ilegales, especialmente entre Balmaceda 
y Cienfuegos, evidencia una falta de mecanismos 
de control sostenibles. No se trata solo de fiscalizar 
ocasionalmente, sino de implementar estrategias 
integrales que combinen medidas de orden, apoyo 
social y generación de oportunidades para quienes 
recurren a la informalidad como sustento.

El desafío es aún mayor para la alcaldesa electa 
Daniela Norambuena, quien asumirá el 6 de di-
ciembre con la promesa de ser implacable frente 
a esta problemática. Su liderazgo será clave para 
dar continuidad y reforzar el Plan de Recuperación 
de Espacios Públicos, asegurando que los avances 
logrados no se diluyan. Sin embargo, más allá de 
la retórica, se requiere un enfoque equilibrado que 
incluya tanto la aplicación de la normativa como la 
creación de alternativas dignas para los vendedores.

Si bien es de suma importancia proteger el orden 
en el centro histórico, es igualmente relevante 
trabajar en políticas públicas que aborden las 
causas estructurales de esta realidad. La Serena 
debe aspirar a ser una ciudad donde el desarrollo 
económico y la cohesión social convivan, garanti-
zando tanto un espacio público de calidad como 
una economía inclusiva.

No perder terreno
 El retorno de los vendedores ilegales, especialmente entre Balmaceda y 
Cienfuegos, evidencia una falta de mecanismos de control sostenibles.

EDITORIAL

Hace casi exactamente un año, en la 
Fundación Arturo López Pérez (FALP) 
conmemoramos el Día Mundial del 
Cáncer de Pulmón con una activi-
dad a la que invitamos a una serie 
de actores sociales, entre los que 
se contaban autoridades de Salud, 
representantes de la sociedad civil, de 
pacientes y de sociedades científicas. 
¿El fin? Firmar un compromiso por 
un futuro más sano sin el humo del 
tabaco, como una forma de combatir 
el cáncer pulmonar, que representa la 

principal causa de muerte por cáncer 
en nuestro país y en el mundo. 

Entre noviembre de 2023 y noviembre 
de 2024, se diagnosticaron más de 
4.000 casos nuevos de cáncer de 
pulmón en Chile, y fallecieron por esta 
causa alrededor de 3.500 pacientes. 
El 80% de estos nuevos diagnósticos 
se dieron en etapas avanzadas de la 
enfermedad, lo que disminuye dramá-
ticamente la posibilidad de sobrevivir 
y genera un aumento de los costos 
asociados al tratamiento de 5 a 10 
veces más que cuando la patología se 
diagnostica de forma precoz. A esto 
se suma que el cáncer de pulmón se 
mantuvo como la principal causa de 
años de vida potencialmente perdidos 
(AVPP), lo que demuestra el alto costo 
económico y social que representa 
para el país esta enfermedad. 

A un año de todo esto, llegamos a 
un nuevo Día Mundial del Cáncer de 
Pulmón sin grandes cambios respecto 
a la política de prevención y el acceso 
a tratamientos adecuados para esta 
enfermedad. La deuda de nuestro 
país y de sus autoridades, en cuanto a 
reactivar el proyecto de ley que duerme 
desde hace 9 años en la Comisión de 
Agricultura de la Cámara de Diputados 

y Diputadas, con el fin de actualizar 
la normativa respecto al Convenio 
Marco de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) para el Control del 
Tabaco, se hace aún más patente en 
esta conmemoración. Casi una década 
en un status quo exasperante y que 
ha permitido a la industria tabacalera 
mantener el marketing en los puntos 
de venta y evitar tanto los envasados 
genéricos como el aumento de las 
advertencias visibles y la prohibición 
de venta de cigarrillos saborizados, 
que son la principal vía de entrada 
para el tabaquismo en adolescentes 
y mujeres. A esta incomprensible in-
acción, que sigue costando vidas y 
generando una enorme pérdida de 
recursos para el país, se suman además 
otros aspectos. Uno de ellos es la ley 
que regulariza el uso de los llamados 
“vapeadores”, que, pese a que regula 
estos dispositivos con limitaciones 
equiparables a las ya conocidas para 
los cigarrillos convencionales, permite 
su uso en ciertas situaciones, incluso 
en espacios cerrados, contraviniendo 
todas las recomendaciones y la evi-
dencia respecto de su peligrosidad y 
dando una señal equívoca respecto 
al daño asociado. 

Día Mundial 
del Cáncer de 
Pulmón

OPINIÓN

Paulina Bobadilla, 
Directora de Casa de los niños de Colegio 
Epullay

Dr. José Miguel Bernucci
Director de Prevención y 
Detección Precoz
Fundación Arturo López 
Pérez
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FRANCO RIVEROS B.     La Serena

Tras muerte de funcionaria: Servicio 
de Salud descarta falta de insumos 

EN EL CESFAM EMILIO SCHAFFHAUSER

Los procedimientos que se aplicaron en el CESFAM por la muerte de María Alejandra Rodrí-
guez son motivos de investigación, pero descartaron que se debiera a falta de insumos. 

CRISTIAN SILVA

Desde la institución aseguran que María Alejandra 
Rodríguez fue atendida en dos oportunidades en el centro 
de salud en el que desempeñaba y que su fallecimiento no 
se debió a la falta de fármacos o implementos. En cuanto a 
los protocolos clínicos que se adoptaron al momento de la 

emergencia afirman que están siendo investigados.

Según el testimonio de personas de 
su círculo cercano, María Alejandra 
Rodríguez, de 44 años y de naciona-
lidad venezolana, y quien trabajaba 
como conductora de ambulancia 
en el CESFAM Emilio Schaffauser, 
debió acudir de urgencia al mismo 
centro en donde trabajaba debido a 
una arritmia cardiaca, tras lo cual, 
fue devuelta a su casa. Horas más 
tarde sin embargo, al empeorar su 
estado de salud, debió retornar al 
recinto médico, donde finalmente 
falleció. 

Si bien, desde algunos gremios 
de la salud denunciaron que María 
Alejandra habría perdido la vida por una 
presunta falta de insumos médicos, 
desde el Servicio de Salud Coquimbo 
descartaron esta hipótesis. 

Al respecto, el Dr. Rafael Alaniz, 
subdirector de Atención Primaria del 
Servicio de Salud Coquimbo, señaló 
que, “efectivamente María Alejandra 
fue atendida en dos oportunida-
des en el SAR del CESFAM Emilio 
Schaffhauser, y en este caso, no se 
presenta falta de atención por parte 
del equipo de salud o de déficit de 
insumos o fármacos que hubiesen 
inhabilitado los procedimientos que 
era pertinente realizar”.

En esa línea, sostuvo que “se hicieron 
todos los esfuerzos por atenderla de 
la manera más adecuada posible. La 
comunidad del CESFAM también 
está muy afectada, porque ella era 
funcionaria de ese establecimiento. 
Entonces, eran sus propios compañe-
ros de trabajo quienes la atendieron”.

Ahora, en relación a los protocolos 
clínicos que fueron aplicados durante 
la emergencia, Alaniz, explicó que 
“eso en este momento es motivo 
de una investigación clínica que se 
está desarrollando y que va a per-
mitir disponer de mayor información 
respecto de ese tema”.

En ese sentido, explicó que cuando 
una persona consulta por un dolor 
precordial, como en el caso de María 

Alejandra, “un dolor al pecho con ca-
racterísticas sugerentes de un infarto 
al corazón, lo primero que uno hace 
es solicitar un electrocardiograma, 
situación que, en este caso, se dio, 
no presentando en esta primera 
monitorización, signos sugerentes 
de un síndrome coronario agudo. 

Ahora, cada escenario es diferente 
y precisamente es parte de lo que 
hay que analizar”.

RECURSO DE PROTECCIÓN 

Entretanto, la CONFUSAM interpuso 
un recurso de protección en contra 
del Servicio de Salud Coquimbo y 
de la Corporación Gabriel González 
Videla para que ambas instituciones 
asumieran los roles que les corres-
ponde en medio de la paralización 
de la salud municipal que se ya 
extiende por casi dos meses.

Al respecto, Rodrigo Bustamante, 
presidente del gremio de la Región 
de Coquimbo, explicó que dicha 
acción se fundamenta en razón de 
todos los incumplimientos por parte 
del empleador de la salud municipal 
de La Serena, que este caso es, 
precisamente, la corporación. 

“Con este recurso buscamos gene-
rar una atención inmediata en todo 
lo que es la parte psíquica y física, 
un respaldo desde el punto de vista 
mental a nuestros compañeros y 
compañeras. Nosotros entendemos 
que el Servicio de Salud tiene que 
actuar en ese aspecto y también 
generando una medida de presión 
por parte de nuestras autoridades”, 
remarcó.

A su vez, aseguró que como gremio 
a nivel de la región, “estamos en-
tregando todo el respaldo y el apoyo 
a nuestros compañeros y hemos 
ido tratando de buscar distintas 
soluciones por etapas, las que han 
ido avanzando. Por eso que ahora 
llegamos a los tribunales y no des-
cartamos también continuar con 
otras medidas”.

ROL DEL SSC EN MEDIO 
DEL PARO DE LA SALUD 

Por su parte, Ernesto Jorquera, director 
del Servicio de Salud Coquimbo, sostuvo 
que “a propósito de un contacto de 
los dirigentes con nosotros, se toma 
conocimiento de los siete puntos que 
ellos plantean como elementos para 
la paralización”. 

Según el funcionario, “en su minuto se 
firmó un acuerdo de cómo trabajarlos. 
En términos globales, la dirección del 
servicio y con apoyo también del minis-
terio fuimos trabajando en poder darle 
fluidez a los recursos que se requerían 
para poner en tiempos legales algunos 
elementos que tienen que ver con el 
pago de las imposiciones y el pago 
de la salud y algunos otros seguros 
y compromisos que la corporación le 
descontaba a los trabajadores, algo 
que no se hacían en el tiempo y forma”.

Además, señaló que “también reco-
rrimos con los mismos trabajadores 
y dirigentes los distintos centros de 
salud, para ir escuchando de primera 
fuente lo que eran las dificultades 
que se planteaban. En ese contexto, 
nuestro rol era más bien de mediador 
o tomar conocimiento con respecto 
a esto, más que de una lógica de 
fiscalización”. 

A juicio de Jorquera, “y en concor-
dancia con lo planteado por la cor-
poración y su secretario general”, los 
temas pendientes se han resuelto. 
“Evidentemente hay muchos otros en 
que hay que seguir trabajando, pero eso 
ya tiene que ver con una continuidad 
operativa del sistema (...). En eso, 
la corporación y el municipio tienen 
que ir a su vez haciéndose cargo de 
aquello”, cerró.

RAFAEL ALANIZ
SUBDIRECTOR DE ATENCIÓN PRIMARIA 
DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

No se presenta falta 
de atención por parte 
del equipo de salud o 
de déficit de insumos o 
fármacos que hubiesen 
inhabilitado los 
procedimientos que 
eran pertinentes”

RODRIGO BUSTAMANTE
PRESIDENTE DE LA CONFUSAM DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO

Hemos ido tratando 
de buscar distintas 
soluciones por etapas, 
las que han ido 
avanzando. Por eso 
que ahora llegamos a 
los tribunales”
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Comandos queman últimos cartuchos 
de cara al cierre de campañas 

SEGUNDA VUELTA DE GOBERNADORES 

En el balo-
taje se me-
dirán Cris-
tóbal Juliá y 
Javier Vega, 
proceso que 
será obliga-
torio para 
todos los 
ciudadanos 
de la región.
EL DÍA

Este domingo se medirán 
en el balotaje Cristóbal 

Juliá (IND-Chile Vamos) 
y Javier Vega (PC), para 

dirimir quien será la futura 
máxima autoridad regional 

en un proceso que es 
obligatorio. Previamente, 

ambos candidatos se 
medirán hoy en el debate 
de Diario El Día y Mi Radio 

a las 20:00 horas. 

Un solo voto y dos nombres. Así será 
la papeleta de este domingo a través 
de la cual los ciudadanos deberán 
elegir al nuevo gobernador regio-
nal, instancia en que se enfrentarán 
Cristóbal Juliá (IND-Chile Vamos) y 
Javier Vega (PC).

De cara al balotaje y al cierre de 
campaña, Cristóbal Juliá señaló que 
“estamos enfrentando este último 
tramo de esta extensa campaña de 
7 meses de manera tranquila. No 
estamos confiados porque nunca 
hay carrera ganada. Hay que ser bien 
mesurados, entendemos que esto está 
abierto, pero tenemos la confianza de 
que hemos hecho un trabajo arduo 
durante estos meses, muy extenso 
y hemos estado en las 15 comunas”, 
sostuvo.

A su vez, Juliá enfatizó en que “la 
confianza está en que hemos llegado 
a la mayor cantidad posible de perso-
nas con nuestro mensaje, y creemos 
que la Región de Coquimbo busca un 
cambio. Buscamos darle un nuevo 
rumbo a nuestra región, hacia el de-
sarrollo, la generación de empleos, la 
reactivación económica, mejorar los 
indicadores de seguridad”. 

Por su parte, el candidato Javier 
Vega explicó que aún tiene una serie 
de actividades durante los días que 
quedan de campaña, como reuniones 
con el Centro Patrimonial y Turístico 
del Barrio Inglés o encuentros con 
personas que apoyan su candidatura. 

“Tuvimos el debate ARCHI, que creo 
que fue bastante positivo para pro-

fundizar con nuestras ideas, nuestro 
programa ante la ciudadanía. Este día 
martes hemos tenido reunión en el 
Consejo Regional revisando presupues-
tos para el año 2025, y actividades 
también que han ido saliendo durante 
el día, como un banderazo en el sector 
de Sindempart con nuestro alcalde 
Ali Manouchehri”, agregó.

Respecto al cierre de campaña, 
éste se llevará a cabo este jueves 
a las 18:00 horas, en el sector del 
Empalme en Coquimbo. “Con mucho 
ánimo y energía estamos tomando 
estos últimos días que nos quedan. 
Hemos recibido mucho apoyo de la 
ciudadanía, muchas organizaciones 
que quieren hablar con nosotros, que 
quieren juntarse. Estamos buscando 
todos los tiempos que tengamos 
disponibles”, señaló.

Para hoy miércoles en tanto, Vega  
tendrá un encuentro con la Cámara 
Chilena de la Construcción y el debate 
de Diario El Día con Mi Radio (ver 

recuadro). “Además, el día jueves 
vamos a tener un encuentro con 
representantes del casco histórico 
de La Serena para culminar con dife-
rentes reuniones durante la mañana 
y la tarde”, agregó. 

EVELYN MATTHEI 
VUELVE A LA ZONA 

Por su parte, Vinka Pusich, presidenta 
regional de RN, están apuntando a 
fortalecer diversas temáticas a nivel 
territorial, como el volanteo, instalación 
de letreros, y redes sociales.  

Además, afirmó, “este miércoles va 
a estar en La Serena Evelyn Matthei, 
nuestra candidata presidencial, que 
viene a apoyar nuevamente a nuestros 
candidatos, esta vez, para la segunda 
vuelta de gobernadores”, adelantó. 

En esa línea, detalló que “vamos a 
estar los dirigentes de los partidos de 
Chile Vamos, militantes, excandida-
tos y autoridades electas en varias 

actividades como puntos de prensa 
y volanteos para apoyar los últimos 
días de campaña de Cristóbal Juliá”.

Por su parte, Sebastián Muñoz, 
presidente de Evópoli, aseguró que 
“a pocos días de la segunda vuelta 
para gobernador regional, el equipo 
de campaña de Cristóbal Juliá junto 
a Chile Vamos, se despliegan con 
intensidad en busca del voto ciu-
dadano como también reforzando la 
presencia en redes sociales, como 
contenido audiovisual que destacan 
las propuestas del candidato”.

“Por otro lado” - agregó- “la tra-
dicional instalación de propaganda, 
como palomas, se ha intensificado 
en puntos clave de la región, garanti-
zando visibilidad en sectores urbanos 
y rurales. A esto se suma el esfuerzo 
diario del boca a boca: brigadistas y 
el propio candidato recorren calles, 
ferias y plazas para conectar direc-
tamente con la ciudadanía, escuchar 
sus inquietudes y promover el plan de 
gobierno de forma cercana”, agregó.

APOYO DESDE LA DC AL PC

Desde el oficialismo, en tanto, Matías 
Riffo, presidente regional del Frente 
Amplio, señaló que esta segunda vuelta 
“la estamos enfrentando con una 
tremenda unidad desde la DC hasta el 
PC, incorporando a distintas organi-
zaciones sociales. Esto es por el con-
vencimiento de que efectivamente en 
Javier Vega está la alternativa de pro-
greso y desarrollo para nuestra región. 
Desde el Frente Amplio nuestra mili-
tancia está trabajando comprometida 
y convencida, en cada una de las 
comunas, localidades y poblaciones, 
con un gran compromiso por esta 
campaña”, cerró.

Este miércoles, desde las 20:00 horas, en los estudios de Mi Radio TV, Cristóbal 
Juliá y Javier Vega se medirán en un debate en el cual podrán interpelarse y 
dar a conocer sus ideas a la población. 
La instancia será moderada por la abogada María José Lira, y los panelistas 
serán los periodistas Paula Garviso de Diario El Día y Andrés Moraga de Mi 
Radio.
En cuanto a la estructura, el debate tendrá dos preguntas generales para 
cada candidato y luego tres interrogantes individuales para cada uno, para 
dar paso después, a un receso. 
Posteriormente, habrá una sección en donde los ciudadanos podrán preguntar 
libremente a los candidatos, para luego dar paso a una interpelación entre 
ambos y cerrar con un minuto de libre elección para cerrar el debate.

Gran debate de Diario El Día y Mi Radio 

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo
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Delitos e incivilidades deterioran 
imagen del Mercado Municipal de Ovalle

INSEGURIDAD NO DA TREGUA EN EL SECTOR 

El Mercado 
Municipal 
de Ovalle 
es un lugar 
tradicional 
de la ciudad, 
pero sus 
locatarios 
denuncian 
una serie 
de delitos e 
incivilidades 
que han 
perjudicado 
al sector.
CEDIDA

Los locatarios expresaron 
su preocupación por los 

robos y por la presencia de 
gente que ingiere alcohol 

en los alrededores del 
recinto, lo que a su vez 

genera riñas entre ellos. 
Asimismo denuncian 

que otras personas se 
apropiaron irregularmente 

de los estacionamientos, 
cobrando dinero de forma 

ilegal a los conductores. 

El Mercado Municipal es uno de los 
centros comerciales más tradicionales 
de Ovalle, pero en el último tiempo sus 
locatarios han manifestado sentirse 
abandonados, lo que se ve reflejado 
en una serie de problemas que les 
afectan.

Una de esas preocupaciones por 
cierto, es la inseguridad, tal como lo 
señala la presidenta de la Asociación 
de Comerciantes del mercado, Ana 
Patricia Araya.

“Hay mucho delincuente, hay muchos 
robos al supermercado y a todos en 
general. Se han vuelto recurrentes los 
robos, ahora el ladrón anda en pandilla, 
entran al supermercado, pero todos 
nos vemos afectados de una u otra 
forma, porque muchas veces tene-
mos que cerrar nuestros locales con 
candado, y si no nos damos cuenta 
podemos perder un cliente”, apuntó. 

Otra situación que mantiene preocu-
pado a los comerciantes del sector es 
la ingesta de alcohol en la vía pública 
en los alrededores del recinto por 
parte de personas en situación de 
calle, actos que desencadenan otras 
incivilidades, como riñas e insultos. 

Matías Vitar es uno de los locatarios 
del interior del mercado, y afirma esta 
situación “le da un mal aspecto al 
mercado municipal. Yo creo que si 
esto se hace más constante, podría 
provocar una disminución en las ventas. 
Actualmente hay un móvil de segu-
ridad ciudadana para el sector, pero 
no son activos, porque esperan a que 
pase algo para actuar. Lo ideal es que 

puedan sacar a esta gente”, indicó. 
Por su parte, Lérida Grandon, quien 

tiene su local ubicado en la parte 
exterior del mercado, cuenta que ha 
sido testigo de diferentes situaciones 
complejas.

 “El peor problema es el tema de-
lincuencial. Hay gente tomando en 
la calle y presencia de comerciantes 
ambulantes. Para nosotros como 
locatarios -que pagamos todo como 
corresponde- es una falta de respeto. 
La delincuencia es lo que más me 
tiene preocupada. Hay personas que 
toman, se ‘curan’ y se insultan, y 
todo eso está espantando a la gen-
te. Una persona no va querer venir a 
comprar, porque incluso a veces se 
han puesto a pelear con cuchillos. 
Por eso la inseguridad es el tema 
más relevante”, sostuvo. 

En cuanto a su experiencia personal, 
la comerciante ovallina agrega que 
“hay un tipo que viene a vender herra-
mientas y me insulta. Me trata como 
él quiere, me trata de prostituta, y yo 
estoy trabajando sin molestar a nadie, 
no le veo sentido a que esté pasando 
esto. Esta persona no tienen ningún 
permiso, pero hace lo que quiere”. 

A su parecer, “falta fiscalización. 
Necesitamos más apoyo de las policías, 
lo mismo con Seguridad Ciudadana”, 
agregó. 

COBROS ILEGALES 

Otra denuncias dicen relación con 
cobros ilegales en la zona de esta-
cionamientos, ya que habría personas 
que se han apropiado de ese lugar, 
lo que a su vez, ha provocado que 
dicho espacio sea ocupado por largas 
horas, lo que afecta negativamente 

a las actividades comerciales. 
“En calle Edmundo Pizarro tenemos 

un gran problema con los estacio-
namientos, porque hay gente que 
no les corresponde cobrar por el uso 
de ese lugar, pero igual lo hacen. 
Ahí se produce otro problema, por-
que los comerciantes del mercado 
tenemos un espacio para recibir y 
entregar mercadería, pero nos ocupan 
ese espacio, no lo respetan, es una 
problemática que lo tenemos desde 
siempre. Se instalan camiones y no 
respetan el horario. Lo mismo pasa 
con las micros, usan el espacio todo 
el día”, explicó Ana Patricia Araya. 

“La única vez que el mercado estuvo 
ordenado en cuanto a estacionamien-
tos, fue cuando bomberos estaba a 
cargo de los parquímetros, pero ahora 
no hay solución”, agregó. 

De la misma opinión es Matías Vitar, 
quien afirma que “falta fiscalización. 
Hay personas que se apropiaron de 
la calle y de los lugares de carga y 
descarga. Vienen camiones y dejan 
sus camiones estacionados, y eso no 
nos permite descargar”. 

Producto de todos estos problemas,  
los locatarios del Mercado Municipal 
presentarán ante la municipalidad 
una carta en la que describen cada 
una de estas situaciones.  

SEGURIDAD CIUDADANA  
Al respecto, la directora de Seguridad 

Pública de la municipalidad, Hortensia 
Flores Monardez, aseguró que ya tienen 
conocimiento de estas situaciones, 
ante lo cual ya se han adoptado me-
didas, asegura. 

“En el sector del Mercado Municipal 
tenemos un móvil de Seguridad 
Ciudadana, casi en forma permanente. 
Se realizan también fiscalizaciones 
para que no se instalen comerciantes 
ambulantes informales ni las personas 
en evidente estado de ebriedad en los 
alrededores del centro comercial. En 
tanto, al interior del recinto se realizan 
rondas periódicas y los funcionarios 
se entrevistan con los locatarios, para 
reforzar la seguridad de ellos y de los 
clientes”, explicó. 

Respecto al cobro que realizarían 
algunas personas en los estaciona-
mientos, explica que “existen cámaras 
de seguridad en el sector, por lo que 
existe un monitoreo permanente desde 
la sala de televigilancia municipal” y 
realizó un llamado a la ciudadanía “a 
no incentivar el pago a estas perso-
nas en los alrededores del Mercado 
Municipal”.

ANA PATRICIA ARAYA
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE 
COMERCIANTES DEL MERCADO

Se han vuelto 
recurrentes los robos. 
Ahora el ladrón anda 
en pandilla, entran al 
supermercado, pero 
todos nos vemos 
afectados de una u 
otra forma”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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21 DE NOVIEMBRE

TRIBUTO

BETO CUEVAS
23 DE NOVIEMBRE

TRIBUTO

BAD BUNNY
22 DE NOVIEMBRE

OSONORA

DESDE LAS 23:00 HRS
DIVERSIÓN QUE NOS UNE

ENJOY COQUIMBO ES

*Promoción válida desde el 1 JULIO al 30 de NOVIEMBRE 2024. Exclusiva para socios Enjoy Club. MÁXIMO 3 TRAGOS POR PERSONA.

SHOW GRATIS CON TU ENTRADA AL CASINO

EXCLUSIVO SOCIOS
ENJOY CLUB

EXCLUSIVO SOCIOS

CERVEZA Y PISCOLA JUEVES VIERNES Y SÁBADO
18:00 a 22:00 HRS

JUEVES VIERNES Y SÁBADO
18:00 a 22:00 HRS

c/u1.000

Durante la 
mañana de 
este martes, 
un grupo de 
vendedores 
ilegales 
nuevamente 
se tomaron 
las calles a 
vista y pa-
ciencia de la 
ciudadanía.
EL DÍADesde el municipio informaron que trabajan en un plan conjunto 

con Carabineros para enfrentar la situación. Además se anunció 
la presentación de una querella criminal contra los vendedores 

callejeros por amenazas en contra de los inspectores municipales.

Ambulantes vuelven a 
calle Cordovez en plena 

antesala navideña

ENTRE BALMACEDA Y CIENFUEGOS

El comercio ambulante ha vuelto 
a apoderarse de calle Cordovez, una 
de las principales arterias del casco 
histórico de La Serena, justo cuando 
se aproxima una de las fechas más 
importantes para el comercio: las 
fiestas navideñas.

A pesar de los operativos de fiscali-
zación realizados durante los meses 
anteriores por parte del municipio, 
los que lograron despejar temporal-

mente esta zona, los ambulantes han 
regresado con mayor fuerza a la vía 
pública, especialmente en el tramo 
de calle Cordovez, entre Balmaceda 
y Cienfuegos.

La situación ha generado malestar 
entre comerciantes establecidos y 
transeúntes, quienes denuncian la 
falta de control. Incluso un reportero 
ciudadano de Diario El Día manifestó 
su descontento a través de redes 
sociales. “Ojalá que las autoridades 
competentes se coloquen las pilas”, 
expresó.

injurias, calumnias y amenazas para 
obtener una orden de alejamiento contra 
estas personas porque no lo vamos a 
permitir como municipio”, afirmó.

Arceu hizo un llamado a la ciudadanía 
para no fomentar el comercio informal 
adquiriendo productos en la vía pública.

“Nosotros vamos a estar permanente-
mente en la calle, pero pedimos que nos 
ayuden en no comprarles, porque estas 
son personas agresivas, son personas 
de un comportamiento que realmente 
escapa a cualquier comportamiento 
normal de las personas y eso no bene-
ficia a nadie y menos a la comunidad 
que en este tipo de situaciones puede 
salir perjudicada con alguna agresión, 
no teniendo nada que ver en esta si-
tuación”, cerró.

MUNICIPIO ANUNCIA QUERELLA

Ante las críticas, el director de 
Seguridad Ciudadana de La Serena, 
Gonzalo Arceu, explicó que el municipio 
ya trabaja en un plan conjunto con 
Carabineros para abordar esta situación 
y volver a sacarlos del espacio público.

 “Era previsible que algunos ambulan-
tes descolgados, sobre todo mujeres, 
compañeros y amigos de la persona 
que lamentablemente falleció, quisieran 
hacer este tipo de manifestaciones 
volviendo al centro. Sin embargo, ya 
tenemos una planificación. No que-
remos exponer a nuestros inspectores 
municipales, quienes incluso han re-
cibido amenazas de muerte. Estamos 
trabajando en una querella criminal por 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Conductor de aplicación relata brutal 
asalto en el que casi pierde la vida

RECIBIÓ MÁS DE UNA DOCENA DE PUÑALADAS

La solicitud para realizar una carrera resultó ser, en 
realidad, un violento atraco en el que, el chofer del 
vehículo, Yerko Zambra, fue cobardemente atacado 
por un grupo de delincuentes, quienes le provocaron 
diversas lesiones, cortes y puñaladas con un arma 

blanca para quitarle su auto.

Yerko Zambra Villalobos, de 38 
años de edad, casado y padre de 
tres hijos, es conductor de aplica-
ción y fue candidato a concejal por 
Coquimbo en las pasadas elecciones 
del 27 de octubre.

 Sin embargo, durante la madrugada 
del pasado lunes 11 de noviembre, 
su vida estuvo en serio riesgo, al 
ser víctima de un brutal asalto del 
cual salió con vida por un verdadero 
milagro.

Y es que sus agresores se ensañaron 
con él, propinándole varios golpes, 
cortes y una docena de puñaladas 
con un cuchillo.

Los hechos ocurrieron el día antes 
mencionado cuando salía del velorio 
de un amigo y aceptó un llamado 
que hacía una persona para hacer 
una carrera desde la calle Juan 
Bosco en La Antena.

Según la narración del propio Yerko 
Zambra lo que le sucedió fue tre-
mendo. “Cuando llegué al lugar 
bajé un poco el vidrio para hacerle 
un par de preguntas para ver en 
qué condición estaba, para ver si 
no estaba ‘curado’ o drogado, y 
no noté nada sospechoso. Así que 
le abrí la puerta y cuando se sube 
comienza a pegarme de inmedia-
to. Pongo primera para arrancar y 
me para el motor. Me abre la otra 
puerta otro muchacho y comienzan 
a apuñalarme, a pegarme, me sacan 
del auto, me siguen pegando y ahí 
llegan tres más. Alcanzo a tirar un 
par de combos para defenderme y 
a uno le lastimé la nariz”, narra el 
conductor.

Posteriormente, dice, “intento co-
rrer, pero caigo y ahí se me van los 
cinco encima a pegarme en todo 
el cuerpo y me apuñalaban, por lo 
que quedé inconsciente un rato. 
Pero me seguían pegando, me se-
guían apuñalando. Cuando estaba 
inconsciente me dieron una patada 
en la cara y con ese golpe desperté. 
Ahí uno de los tipos le grita al otro: 
‘mátalo, mátalo’”.

“DEJEN DE PEGARME”

En un momento del ataque, el pro-
pio Zambra pidió a los delincuentes 
que dejaran agredirlo. “Dejen de 
pegarme”, les gritó, subrayando que, 
a esas alturas, ya nada justificaba 
ese acto de inhumanidad.

“En esa situación yo decía: ‘¡Dios 
mío ayúdame!’ Porque estás inha-

bilitado, vulnerado por todas partes 
y tu vida en riesgo. Ahí yo les pedí 
que me dejaran de pegar, que ya 
no tenía sentido que me siguieran 
golpeando. Estaba lleno de sangre, 
el auto lo tenían a disposición, 
tenían las llaves, el teléfono, la 
plata, tenían todo. Les pedía que 
se fueran”, recuerda.

Es en ese momento cuando cua-
tro de sus agresores dejaron de 
golpearlo.

Sin embargo, uno del grupo no se 
retiró. “Yo creo que era al que le 
pegué en la nariz, porque se quedó 
hasta el último pegándome patadas. 
Cuando quedó ése solo - porque 
los otros habían tomado distancia, 
estaban cerca del auto, un poco 

retirados - empiezo a ponerme de 
pie, por la adrenalina nomás yo 
creo, para salir de ahí. Y mientras 
me estoy poniendo de pie, ése que 
me estaba pateando también se 
va”, relata.

EN BUSCA DE AYUDA

Una vez de pie, con su cuerpo 
lleno de heridas, incluso en la ca-
beza, escapó del lugar para poder 
buscar ayuda. 

Cuenta que llegó hasta calle Colo 
Colo para pedir que lo socorrieran, 
pero no paró nadie, probablemen-
te al verlo en el estado en que se 
encontraba, dice.

Sin embargo, a duras penas con-

siguió llegar hasta el servicentro 
ubicado en calle Colo Colo, cuyo 
trabajadores llamaron inmediata-
mente a carabineros y la ambulancia. 

Cerca de las 3 de la mañana fi-
nalmente fue trasladado hasta el 
CESFAM Emilio Schaffhauser, en 
donde fue atendido de urgencia.

Para su fortuna, los médicos 
comprobaron que ninguna de las 
puñaladas que sufrió dañaron sus 
órganos vitales.

“Ahí me curaron, porque estaba 
lleno de tajos por todos lados, pe-
ro no me quisieron decir cuántas 
heridas me hicieron, aunque solo 
en la cabeza tengo siete, más los 
brazos, en la espalda, en las piernas. 
Si ninguno fue vital, yo creo que 
eso responde a mi fe, porque yo 
soy cristiano y tengo la profunda 
convicción de que Dios estuvo ahí 
conmigo”, dice.

Al día siguiente su vehículo fue 
encontrado abandonado.

Y a pesar de esta durísima expe-
riencia en que casi pierde la vida, en 
honor a su fe, se muestra dispuesto 
a perdonar a sus agresores.

38
Años tiene Yerko Zambra, padre de 
tres hijos de 16, 10 y 3 años, y cuya 
vida estuvo en riesgo al ser asalta-

do por un grupo delincuentes. 

Yerko Zambra fue víctima de un brutal asalto por parte de delincuentes en el sector de La 
Antena. Pese a las numerosas lesiones que sufrió, logró sobrevivir. 

CEDIDA

YERKO ZAMBRA
CONDUCTOR DE APLICACIÓN.

Intento correr, pero 
caigo y ahí se me 
van los cinco encima 
a pegarme y me 
apuñalaban, por lo que 
quedé inconsciente, y 
me seguían pegando y 
apuñalando”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Las armas han sido incautadas tanto en controles vehiculares, como en fiscalizaciones y 
despliegues policiales. 

CEDIDA

Entre el armamento 
decomisado destacan 
pistolas, revólveres, 
escopetas y otras de 

fabricación artesanal. 

Carabineros ha incautado 
117 armas de fuego en lo 

que va de año

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

A lo largo del presente año, Carabineros 
de Chile ha logrado la incautación 
de 117 armas de fuego en diversos 
operativos realizados en la Región 
de Coquimbo, una cifra que refleja el 
compromiso de la institución en su 
lucha contra el uso y porte ilegal de 
armamento. 

Sin ir más lejos, el sábado recién pa-
sado, Carabineros recuperó tres armas 
de fuego en un procedimiento que 
ejemplifica los riesgos que enfrentan 
diariamente. Durante esta acción, una 
de las armas incautadas fue apuntada 
con la intención de ser utilizada contra 
el personal policial, situación que, 
gracias a la rápida intervención de 
los funcionarios, no escaló a conse-

cuencias mayores. Este hecho pone 
de manifiesto la constante exposición 
del personal policial al peligro en su 
esfuerzo por garantizar el orden y la 
seguridad.

“Estas 117 armas incautadas no solo 
representan un número, sino vidas 
protegidas y delitos prevenidos. Cada 
arma que sale de las calles significa un 
paso más hacia más y mejor seguridad 
y tranquilidad para los vecinos. Este 
resultado es el fruto del compromiso 

por el Laboratorio de Criminalística 
para determinar su posible vínculo 
con otros hechos delictuales.

La estrategia de Carabineros ha in-
cluido controles vehiculares, fiscali-
zaciones y despliegues en zonas de 
alta ocurrencia delictual, además del 
fortalecimiento de la relación con la 
comunidad. También se han logrado 
importantes avances en la desarti-
culación de bandas criminales que 
utilizan este tipo de armamento para 
sus actividades ilícitas.

incansable de nuestros carabineros, 
quienes día a día trabajan con profe-
sionalismo y dedicación, y también 
de la confianza de la comunidad que 
muchas veces nos entrega información 
clave para actuar”, destacó el general 
Juan Muñoz Montero, jefe de Zona.

Entre las armas recuperadas, se 
encuentran pistolas, revólveres, esco-
petas y otras de fabricación artesanal, 
muchas de ellas asociadas a controles 
preventivos y delitos asociados. Tras su 
incautación, el armamento es periciado 

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo
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Comerciantes se muestran expectantes 
de cara a las fiestas navideñas

SE ESTÁN PREPARANDO DE LA MEJOR FORMA POSIBLE

Desde el gremio asumen 
que el balance será 

positivo si las autoridades 
no autorizan tantas ferias 

ni otro tipo de eventos que, 
a juicio del sector, merman 
sus ventas. Mientras tanto,  
ya se aprontan para estas 

fiestas de fin de año con 
variadas ofertas.

Los comerciantes establecidos de 
las tres principales comunas de la 
región se muestran expectantes de 
cara a las fiestas navideñas y esperan 
que sus ventas aumenten en relación 
a años anteriores. Eso sí, coinciden 
en que ello dependerá en parte de 
las autoridades, en cuanto a que no 
autoricen tantas ferias navideñas, y de 
que no abunde el comercio ambulante.

En esa línea, afirman que el comercio 
establecido ofrece buenos productos, 
con garantía y derecho a devolución 
cuando la situación lo amerite.

FERIA DE LA PAMPILLA

De todas formas, el presidente de la 
Cámara de Comercio de Coquimbo, 
Alexis Ramírez, sostuvo que las expec-
tativas nunca han sido muy buenas, 
“porque el comercio establecido tiene 
que luchar contra las ferias navideñas, 
que no pagan arriendo de espacios, no 
paga los impuestos como lo paga un 
comerciante y finalmente, como estos 
últimos años se ha ido desarrollando 
La Pampilla Navideña, el comerciante 
siente que sus ventas no van a ser 
las mejores. (El comerciante) Siente 
que están trabajando de una forma 
no justa referente al comercio que se 
desarrolla en La Pampilla, pero lo que 
vemos es que esta cancha se puede 
emparejar en la medida que como 
comercio establecido podamos tener 
algo que ofrecer a la comunidad”, 
sostiene.

En ese sentido, el dirigente del co-
mercio porteño explica que durante 
este año han trabajado en un proyecto 
con el municipio para incentivar la 
compra en el comercio establecido, 

“donde hay garantías. Si hay algo que 
le sale defectuoso lo puede cambiar, 
a diferencia del comercio que no es 
establecido. Si logramos tener el 
apoyo de la municipalidad, la unión 
del comercio establecido más la co-
munidad, creo que este año podría 
ser bien positivo. Por lo menos podría 
variar”, indicó.

MEJORAR LAS VENTAS

En tanto, el presidente de la Cámara 
de Comercio de Ovalle, Washington 
Altamirano, se mostró optimista pues 
las fiestas navideñas traen la posi-
bilidad de mejorar las ventas. “Pero 

todo depende de los municipios de 
Ovalle, Coquimbo o La Serena, que 
autorizan mucho comercio en la pla-
za, por ejemplo, y todo eso le quita 
mucho la venta a los comerciantes 
que están establecidos y que están 
todo el año esperando esta fecha”, 
advierte.

Por ello, espera que para las fiestas 
de fin de año no retorne el comercio 
ambulante, el que se ha ido retirando 
de a poco. “Ahí necesitamos un control 
bueno del municipio, de Carabineros, 
o las ventas que espera la gente no 
resultará, ya que los últimos años no 
ha sido lo mejor para las expectativas 
que tiene cada comerciante, porque 

son fechas especiales. Así que todo 
depende del alcalde que no llene las 
plazas de un montón de comercian-
tes, lo que perjudica totalmente las 
ventas del comercio establecido”, 
afirmó Altamirano.

ESPERANDO QUE MEJORE

Por su parte, Carlos Orrego, presi-
dente de la Cámara de Comercio de 
La Serena espera que en el centro 
no se implementen cambios en la 
circulación de calles, lo que, gene-
ralmente, afecta las ventas. 

Sobre las fiestas navideñas aseguró 
que “estamos preparándonos ya para 
esa fecha. Estamos muy prontos a ver 
con las autoridades la ornamentación 
que se pueda generar en el centro de 
La Serena, y estamos expectantes 
también con la llegada de argentinos 
que les gusta pasar fin de año acá 
y muchos pasan Navidad también, 
sobre todo con la conveniencia del  
cambio que hay ahora”.

En la misma línea, precisó que es-
peran que los vecinos de La Serena 
prefieran el comercio establecido del 
casco histórico, ya que tiene la mayor 
oferta de entre los polos comerciales 
existentes en la ciudad. “Estamos 
bastante expectantes y es de esperar 
que cambien un poco las cifras y las 
condiciones económicas en estas 
fechas, porque lo necesitamos. Esta 
es una fecha esperada por el comercio 
del centro de La Serena que tiene 
diferentes productos para poder pasar 
esta temporada de Navidad”, cerró.

Los juguetes 
es lo que 
más se vende 
durante las 
fiestas navi-
deñas, ade-
más de otros 
productos 
que  reactivan 
el comercio 
local. 
ÓSCAR ROSALES

ALEXIS RAMÍREZ
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE CO-
MERCIO DE COQUIMBO

El comercio 
establecido tiene 
que luchar contra las 
ferias navideñas, que 
no pagan arriendo de 
espacios ni paga los 
impuestos como lo 
paga un comerciante”

WASHINGTON ALTAMIRANO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE CO-
MERCIO DE OVALLE

Todo depende de 
los municipios de 
Ovalle, Coquimbo, o La 
Serena, que autorizan 
mucho comercio en 
la plaza y todo eso le 
quita mucho la venta a 
los comerciantes”

ÓSCAR ROSALES CID    Región de Coquimbo
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de esta manera proveer el hábitat y 
el alimento que todas las especies 
necesitan. Además, los humedales 
costeros son ecosistemas que nos 
permiten proteger las ciudades de 
eventos climáticos extremos que 
con el cambio climático se van a ver 
más acentuados y si no entendemos 
que una planificación urbana debe 
considerar ecosistemas como zonas 
de protección para las mismas ciu-
dades se corre el riesgo de que los 
efectos del cambio climático sean 
más fuertes e impacten más a las 
comunidades”.

-¿Cómo se hace para protegerlos 
cuando la población está cada vez 
más cerca de los humedales?

“Existen herramientas. Por ejemplo, 
si hablamos de proyectos inmobiliarios, 
se puede ver la opción de generar 
derechos reales de conservación. Lo 
que busca es que estos proyectos 
incorporen zonas de protección que 
den valor a esta nueva urbanización 
conservando zonas para proveer estos 
servicios ecosistémicos. Chile tiene 
ese instrumento que es muy novedoso 
y que no lo tienen muchos países, que 
permite que los proyectos puedan 
pensar en conservar y desarrollarse 
al mismo tiempo”.

-¿Cuál es el beneficio que tienen 
las aves con este tipo de lugares?

“Las aves, principalmente las migra-
torias en toda nuestra costa, utilizan 
estas áreas de humedales de dos 
maneras principales: una,  los uti-
lizan como si fueran estaciones de 
servicio para alimentarse mientras 
van en ruta a las zonas de migración 
que están más lejanas. Las aves se 
detienen a dormir, a alimentarse para 
poder continuar su ruta migratoria 
y adicionalmente las aves que son 
costeras y migratorias e incluso resi-
dentes, utilizan estos espacios para 
poder nidificar, reproducirse y son 
parte de su ciclo de vida. Son zonas 
muy importantes para poder cumplir 
el ciclo de vida de estas especies”.

-¿Qué diferencias tienen los 
humedales costeros de los otros 
humedales?

“Son ecosistemas que se encuen-
tran influenciados por el mar y eso 
hace que tengan condiciones, sobre 
todo, de salinidad, de aporte hídrico, 
distinto a los humedales que son 
continentales o  altoandinos. Todos 
los ecosistemas de humedales son 
importantes, sin embargo, los costeros, 
al tener esta influencia marina tienen 
una dinámica tanto de sedimento 

La bióloga Jimena Ibarra Cariola, 
actual asesora del Proyecto GEF de 
Humedales Costeros, iniciativa del 
Ministerio del Medio Ambiente en  
conjunto con ONU Medio Ambiente,  
se refirió al peligro que hoy corren 
esos espacios naturales producto 
de la acción humana y por la falta 
de una legislación adecuada.

En entrevista con Diario El Día, y en 
el marco de un encuentro internacional 
desarrollado en La Serena en donde 
se abordó esta y otras temática, la 
profesional subrayó que los hume-
dales son espacios de un alto valor 
ambiental que son utilizados por las 
aves migratorias como lugares para 
descansar y alimentarse durante sus 
rutas migratorias de un hemisferio 
a otro.

En ese sentido, afirmó que la pobla-
ción debe aprender a vivir con estos 
ecosistemas y a protegerlos por su 
valor ecológico. 

-¿En qué estado diría que están 
los humedales costeros en nuestro 
país?

“A nivel mundial se encuentran al-
tamente amenazados  y de ellos los 
humedales costeros son los más ame-
nazados, dado que normalmente son 
las áreas donde hay mayor desarrollo 
urbano que ocupan las zonas costeras 
y eso hace que estos ecosistemas 
sean más vulnerables también”.

-¿Cree que se debería mejorar 
la legislación para proteger los 
humedales?

“Chile tiene una legislación que 
busca protegerlos a través de la Ley de 
Humedales Urbanos. Sin embargo esta 
normativa se centra en ecosistemas 
de humedales que están asociados a 
un límite urbano, por lo tanto, no existe 
una normativa que sea general, por 
lo que si bien tenemos algo, todavía 
hay espacio para poder legislar más”.

-¿Qué información se le debería 
transmitir a la población para que 
tome conciencia del significado que 
estos humedales tienen?

“La población debería comprender 
que convivimos con los humedales y 
que no somos los únicos que hacen 
uso de este ecosistema. También hay 
especies que dependen de que los 
humedales estén en buenas condi-
ciones, que presten servicios ecosis-
témicos. Por ejemplo, la prohibición 
de hábitat y que es parte de nuestra 
responsabilidad generar las condicio-
nes para que los humedales puedan 
cumplir con sus ciclos naturales y 

como una dinámica de salinidad que 
los hace especiales. Los animales, las 
plantas que habitan los humedales 
costeros no son iguales a los que van 
a habitar en humedales interiores. Por 
lo tanto, conservarlos va a permitir 
que conservemos también diversi-
dad, recurso genético y sobre todo 
especies nativas que son propias de 
nuestro país”.

-¿Cómo se hace compatible un 
humedal con la comunidad?

“La principal forma es que la comu-
nidad entienda que los humedales 
son ecosistemas que cumplen un rol 
no solamente para la sociedad sino 
que también para el ecosistema y las 
especies, y entendiendo que nosotros 
somos parte de ese ecosistema. Que 
no necesariamente somos dueños del 
ecosistema, sino que tenemos que 
ver nuestro día a día como un actor 
más dentro de los humedales. Para 
eso la educación es muy importante, 
la concientización y también divulgar 
a todos los actores que los humedales 
forman parte de nuestro día a día, 
que no son sitios donde uno puede 
ir a dejar basura o hacer uso de ellos 
de manera irresponsable”.

-En esta región que sufre de sequía, 
¿corren el riesgo de desaparecer 
los humedales?

“En general tienen un ciclo de vida, 
no solamente los costeros. Tienden 
a lo largo de los años a aparecer, de-
sarrollarse y después a desaparecer. 
El problema es que actualmente las 
personas y nosotros, como así todo 
los ecosistemas, aceleramos ese 
proceso. Entonces, no dejamos que 
el ecosistema por sí solo se vaya 
regulando y que vaya pasando por 
todas estas etapas y que las espe-
cies se vayan adaptando. Entonces, 
efectivamente el cambio climático es 
un factor adicional que acelera este 
proceso natural y lo pone aún más 
en riesgo, porque el ecosistema no 
es capaz de  recuperarse por sí solo. 
La resiliencia que deberían tener 
estos humedales se ve afectada por 
la velocidad del cambio”.

-¿Cuál es el objetivo de este en-
cuentro internacional desarrollado 
en La Serena?

“Este encuentro internacional de 
humedales costeros lo que busca es 
abrir la conversación entre actores de 
Perú, Chile y Ecuador para buscar en 
conjunto recomendaciones o líneas 
de trabajo que permitan abordar la 
conservación de los humedales con 
una participación y el rol que debe-
rían cumplir las comunidades y toda 
la sociedad en esta conservación”.

“En Chile aún hay espacio para 
legislar más sobre los humedales”

JIMENA IBARRA CARIOLA, BIÓLOGA Y ASESORA DEL PROYECTO GEF DE HUMEDALES 

La experta advirtió que aquellos que se encuentran en la 
costa, como algunos de los existentes en nuestra región, 
son los más amenazados por la actividad humana, por lo 
que se hace necesario aprender a convivir con ellos. En 
ese sentido, afirmó que en nuestro país, que ya cuenta 
con una legislación al respecto, aún hay espacio para 

introducir nuevas medidas de protección.

ÓSCAR ROSALES

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

 UF 20.11.24: $ 38.121,27 DÓLAR COMPRADOR: $ 971,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 971,70 IPC OCTUBRE: +1,0% IPSA: +0,11%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 6.549,37 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,06% y cerró en 
32.859,16 puntos. 

Embalse El Bato alcanza su 
máxima capacidad

UN HITO QUE NO SE REGISTRABA DESDE 2015

Una excelente 
noticia resul-
tó para los 
habitantes y 
regantes de 
Illapel des-
pertarse este 
martes con 
el embalse El 
Bato comple-
tamente lleno 
de agua. 
CEDIDA

	 Se	trata	de	una	
excelente	noticia	

considerando	la	sequía	
que	afecta	a	la	comuna	de	
Illapel	desde	hace	más	de	

una	década.	De	esta	forma,	
con	la	capacidad	actual,	

se	aseguraría	el	agua	para	
tres	temporadas.

La comuna de Illapel celebró una 
excelente noticia en medio de un 
contexto marcado por la sequía que 
ha afectado a la región durante más 
de una década. 

El embalse El Bato, una de las prin-
cipales fuentes de agua para la zona, 
alcanzó el 100% de su capacidad 
durante la madrugada de este martes, 
un logro que no se observaba desde 
el mes de diciembre del año 2015.

Con su capacidad máxima y des-
bordando entre 1.000 y 1.500 litros 
por segundo desde las 05:30 horas, 
el embalse garantizará el suministro 
de agua para las próximas tres tem-
poradas, proporcionando un respiro 
tanto para los agricultores como para 
las comunidades rurales y urbanas 
que dependen de este recurso. Este 
hecho marca un punto de inflexión 
en la lucha contra la crisis hídrica, 
que había mantenido a la comuna en 

una constante incertidumbre por la 
disponibilidad de agua.

Este fenómeno se atribuye a una 
combinación de factores, entre ellos 
las intensas lluvias y nevazones de 
la última temporada, junto con los 

actuales deshielos que han incre-
mentado significativamente el aporte 
hídrico al embalse. 

En este contexto, el alcalde de Illapel, 
Denis Cortés Aguilera, destacó que 
este es un logro que devuelve la espe-
ranza, pues garantizar el agua es vital 
no solo para el desarrollo económico, 
sino también para la calidad de vida 
de la gente. “Estamos felices porque 
desde el año 2015 no se producía este 
fenómeno de que el embalse El Bato 
no llegara a su plena capacidad. Hoy 
(ayer) llegó a su cuota máxima y eso 
hace que miremos por las dos o tres 
temporadas con mayor perspectiva el 
trabajo de la agricultura y también el 
agua para el consumo humano. Ahora 
el desafío es usarla de mejor manera 
y ser mas eficientes”, dijo el edil. 

El embalse El Bato, administrado por 
la Junta de Vigilancia del Río Illapel, 
con una capacidad de 25 millones de 
metros cúbicos, representa un pilar 
clave para la sostenibilidad hídrica de 

Illapel y la provincia de Choapa. Su 
llenado completo no solo simboliza 
un alivio temporal, sino también un 
recordatorio de la importancia de 
continuar trabajando en estrategias 
integrales para enfrentar los desafíos 
climáticos futuros.

Marcela Jeneral, presidenta de la 
Junta de Vigilancia del Río Illapel 
destacó la importancia de este evento 
para el desarrollo agrícola y el bienestar 
de las comunidades locales. 

La liberación controlada de agua 
permitirá así, mantener el equilibrio del 
sistema, garantizando el uso sostenible 
de este recurso. “Es un momento de 
alegría tremenda el poder compartir 
esta alegría con nuestros regantes 
del río Illapel después de pasar bas-
tantes amarguras y penas, sacando 
el nivel muerto de las aguas entre los 
años 2019- 2020 para priorizar el 
consumo humano. La verdad es que 
hoy es una alegría lo que estamos 
viviendo hoy”, dijo Jeneral.

EQUIPO EL DÍA             Illapel
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ConversatorioConversatorio
Sindrome de Down y educaci— n superior

Miércoles 20 de noviembre   15:00 horas
Salón Auditorio, Campus Isabel Bongard

Universidad de La Serena
(Amunátegui 851, La Serena)

Organizan:

Inscríbete
aquí

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

Región lidera participación femenina 
en la industria minera de Chile

TERRITORIO LÍDER EN INCLUSIÓN FEMENINA 

Además de la Región de Coquimbo, Chile como país, también destaca como el segundo a 
nivel mundial con mayor inclusión femenina en la actividad minera. 

EL DÍA

La	zona	registra	un	25,8%	de	participación	de	mujeres	
en	el	sector	minero,	superando	el	promedio	nacional	del	
21,8%,	según	el	último	informe	de	la	Alianza	CCM-Eleva.

La Región de Coquimbo se ha con-
solidado como líder en la inclusión 
femenina en la industria minera, de 
acuerdo a datos recientes. Durante 
el segundo semestre de 2024, el 
Observatorio Laboral Regional de la 
Universidad Católica del Norte (UCN) 
reveló un aumento histórico en la par-
ticipación de las mujeres en el sector, 
destacado en un informe de octubre.

Por su parte, el informe “Monitoreo 
de Indicadores 1° semestre 2024: 
Participación de Mujeres en la Gran 
Minería Chilena”, publicado en agosto 
por la Alianza CCM-Eleva, confirmó 
que Coquimbo encabeza el porcentaje 
de trabajadoras en empresas mineras, 
alcanzando un 25,8% del total de la 
fuerza laboral femenina en el sector, 
superando el promedio nacional del 
21,8%. 

Constanza Espinosa Henríquez, se-
remi de Minería de la región, destacó 
el impacto de las políticas públicas 
para alcanzar este logro. “Este es un 
paso más hacia una industria donde 
las oportunidades son para todos y 
todas, reafirmando nuestro compro-
miso con avanzar hacia una industria 
más diversa e inclusiva a través de 
la agenda de género que ha sido un 
pilar fundamental en el gobierno del 
Presidente Gabriel Boric. Esto sumado 
al esfuerzo coordinado entre empresas, 
universidades y entidades públicas 
permiten que más mujeres accedan 
a empleos con buenas condiciones 
laborales en la minería”, afirmó. 

El avance en la igualdad de género 
ha sido impulsado por la Mesa Mujer y 
Minería, liderada por la subsecretaría 
de Minería, un espacio colaborativo 
que integra a ministerios, servicios 
públicos, empresas mineras y otros 
actores. Esta mesa busca reducir 
brechas y fomentar la participación 
femenina, alineándose con los objetivos 
de la Política Nacional Minera 2050.

En esa línea, Espinosa destacó el 
trabajo con instituciones educativas. 
“Estamos haciendo una industria 
más diversa y eso también es fruto 
de un arduo trabajo que promovemos 
desde la Mesa Mujer y Minería, con 
la cual buscamos disminuir brechas 
para potenciar la incorporación de 

mujeres en la industria. A nivel edu-
cacional, trabajamos con escuelas 
y liceos técnicos fomentando que 
mujeres ingresen a carreras STEM y 
con universidades para potenciar las 
capacidades de las estudiantes con 
el objetivo que aumentar su ingreso 
al sector minero”, explicó. 

Como parte de las actividades de la 
Mesa Mujer y Minería, el 23 de octubre 
se llevó a cabo el taller “Más Mujeres 
en la Minería, Superando Barreras 
y Potenciando la Empleabilidad”, 
en colaboración con la Universidad 
Católica del Norte, la Universidad de 
La Serena, Minera Los Pelambres, 
TECK y Minera San Gerónimo. Más de 
100 estudiantes participaron en esta 
jornada, en donde se abordaron temas 
como la preparación de currículums y 
simulación de entrevistas laborales.

Respecto a los avances en este 
trabajo, Camila Sabando, seremi de 
la Mujer y la Equidad de Género, ex-
presó su alegría por el hecho de que 
la región se posicione como la primera 
en cuanto a la inserción laboral de 
mujeres en el rubro de la minería, y 
que Chile sea el segundo país a nivel 
mundial con más mujeres en esta 
industria. “Estamos muy orgullosos 
del trabajo que hemos realizado con la 
Mesa Mujer y Minería en esta región, 
porque estamos viendo los frutos. 
Cada vez son más las mujeres que 
se insertan en el sector minero con 
buenas condiciones laborales. Las 
mujeres organizadas, sin duda, pue-
den lograr grandes avances dentro 
de estos rubros”, aseveró. 

CONSTANZA ESPINOSA 
SEREMI DE MINERÍA DE LA REGIÓN

Este es un paso 
más hacia una 
industria donde las 
oportunidades son 
para todos y todas”



EXTRACTO

en causa ROL V-8-2024, seguida ante el 

Segundo Juzgado de Letras de La Serena, se ha 

declarado por sentencia definitiva de fecha 25 de 

septiembre de 2024,   la interdicción por causa de 

demencia de doña Rosa Elvira Olivares, cédula 

nacional de identidad N° 2.985.055-0, 

quedando privada de administrar sus bienes, 

designando como curador definitivo a su hijo,  don 

José Arturo Araya Olivares, cédula nacional de 

identidad N° 11.347.155-7, liberándolo de la 

obligación de rendir fianza y extender escritura 

pública y confeccionar inventario solemne. 

Secretario.

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD

Veintinueve de octubre de dos mil veinticuatro

EXTRACTO

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD 

Cinco de noviembre de dos mil veinticuatro.

en causa ROL V-36-2024, seguida ante el Segundo 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva de fecha 11 de octubre de 2024,   la 

interdicción por causa de demencia de don ALEX 

MANUEL HUERTA TORREJÓN cédula nacional de 

identidad N° 13.424.617-0, quedando privado de 

administrar sus bienes, designando como curador 

definitivo a su hermano,  don Mario Alberto Huerta 

Torrejón, cédula nacional de identidad N° 

10.390.192-8, liberándolo de la obligación de rendir 

fianza y extender escritura pública. SECRETARIO.

REMATE

Segundo Juzgado de Letras Osorno, Rol C-15015-2008, 
BANCO SANTANDER CHILE / CONSTRUCTORA ALCUS 
LIMITADA, juicio ejecutivo, se rematará el día 5 de diciem-
bre de 2024 a las 10:00 hrs, por videoconferencia, 
plataforma Zoom link de conexión 
https://zoom.us/j/96217186378 publicado en 
www.pjud.cl, inmueble denominado LOTE C-CINCO, 
resultante de la subdivisión predial del Lote C Reserva 
Saturno de la Comuna de La Serena, singularizado en el 
plano que se encuentra agregado bajo el numero trescien-
tos noventa y siete al final del Registro de Propiedad 
correspondiente al año 1993.- La superficie del predio es 
dieciséis mil cuatrocientos cinco metros cuadrados, Los 
deslindes del Lote C-cinco, son los siguientes: AL NORTE, 
en seis metros con camino público que lo separa del Lote 
C guion treinta; AL SUR, en treinta y un metros con otros 
propietarios, AL ORIENTE, en seis metros y en ciento 
cincuenta metros con Lote C guion seis; AL PONIENTE, 
en línea curva y sinuosa con el Lote C guion cuatro- Rol de 
Avalúos 1021-347.- El dominio a nombre de la demanda-
da se encuentra inscrito a fojas 3.702 Nro. 3.202 del 
Registro de Propiedad año 2006, del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Mínimo: $87.818.652.- 
Saldo debe ser consignado al tercer día hábil siguiente, en 
la cuenta corriente del Tribunal mediante cupón de pago 
Banco del Estado. Interesados deben tener activa su Clave 
Única y rendir garantía correspondiente al 10% del 
mínimo, mediante depósito judicial o cupón de pago del 
Banco del Estado en la cuenta corriente del Tribunal N° 
81.500.086.581, lo anterior hasta el día hábil anterior a 
la fecha de la subasta. No se aceptará otro medio para 
constituir la garantía, como tampoco transferencia 
electrónica. Bases de remate y demás antecedentes en 
secretaria del Tribunal. Harold Espinoza Asenjo. 

SECRETARIO (S)
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EE.UU. habría fijado atención en San 
Antonio ante estrategia china en Perú

TRAS CONSTRUCCIÓN E INAUGURACIÓN DE PUERTO DE CHANCAY EN EL PAÍS DEL NORTE 

San Antonio es actualmente, el principal puerto de Chile, tanto en carga de contenedores 
como en carga a granel, por lo que está planificado un ambicioso plan de expansión de su 
infraestructura.

CEDIDA

Una delegación 
de inversionistas 
estadounidenses, 

gestionada por el Banco 
Development Finance 

Corporation, viajará 
a Chile para evaluar 

su participación en la 
modernización del puerto. 

Estados Unidos estaría buscando 
fortalecer su presencia en América 
Latina y habría fijado su mirada en el 
puerto de San Antonio, en la Región de 
Valparaíso, como una respuesta estra-
tégica al megapuerto de Chancay en 
Perú, financiado con capitales chinos.

Según T13 una delegación de inver-
sionistas estadounidenses viajará a 
Chile en las próximas semanas para 

evaluar una posible participación en 
la modernización de este importante 
puerto chileno.

La llegada de los inversores tecnológi-
cos, gestionada por el banco de inver-
siones estadounidense Development 
Finance Corporation, se produce en 
un contexto de tensiones crecientes 
entre Estados Unidos y China. Durante 
una reciente conversación entre re-
presentantes diplomáticos de ambos 

países, Kurt Campbell, subsecretario 
del Departamento de Estado, expresó 
el interés estadounidense en fomentar 
inversiones tecnológicas en Chile.

En esa línea, la subsecretaria chilena, 
Gloria de la Fuente, destacó los puertos 
como una prioridad, lo que resonó en 
el Departamento de Estado debido 
al avance del puerto chino en Perú.

“Estados Unidos desea potenciar las 
inversiones tecnológicas en la región, 
y Chile tiene una posición estratégica 
en el Pacífico“, señaló un oficial di-
plomático estadounidense, consignó 
el citado medio.

PUERTO DE SAN ANTONIO 
BUSCA ATRAER CAPITALES

El puerto de San Antonio inició un 

proceso de apertura hacia empresas 
extranjeras a través de un “requeri-
miento de información” relacionado 
con su futura modernización. Este 
paso busca atraer capitales que pue-
dan convertir al puerto en un actor 
clave en el comercio transpacífico.

La visita de los inversionistas 
también coincide con el reporte 
de Bloomberg que asegura que 
el presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, planea im-
poner aranceles de hasta un 60% a 
bienes exportados desde el puerto 
de Chancay en Perú.

Esta medida sería parte de su es-
trategia para contrarrestar el avance 
de China en la región y podría be-
neficiar a Chile. “La administración 
Trump está evaluando decisiones 
estratégicas para fortalecer a sus 
aliados en América Latina”, informó 
el medio.

La relación de China con Perú, 
visible en los recientes actos pro-
tocolares en Lima en el contexto 
de la APEC, refuerza la urgencia 
de Estados Unidos por establecer 
alianzas fuertes en la región.

En las próximas semanas, la em-
bajada chilena en Washington D.C. 
tiene programada una reunión de 
coordinación para concretar la fecha 
definitiva del arribo de la delegación 
estadounidense a San Antonio. La 
misión busca evaluar de primera 
mano las posibilidades de inversión 
y reforzar los lazos bilaterales en 
un escenario marcado por disputas 
comerciales globales.

BIOBIO                             Chile



REMATE

26°Juzgado Civil de Santiago, ubicado en Huérfanos Nº 1409, 12º Piso, 
Santiago subastará el día 3 de diciembre de 2024 a las 15:45 el inmueble 
correspondiente a: Lote B 6, resultante de la subdivisión del Lote B Seis, y este 
resultante de la subdivisión del Resto del Lote B, que resultó, a su vez, de la 
subdivisión de la Reserva Cora Dos, del Proyecto de Parcelación Sauce de 
Miramar, ubicado en la Comuna de Coquimbo, singularizado en el plano de 
subdivisión agregado bajo el número 3.064, al final del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo correspondiente al año 2015. 
El título de dominio se encuentra inscrito a fojas 758 Número 554 del 
Registro de Propiedad del año 1990, correspondiente al Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimo para la subasta asciende a la suma de 
$600.000.000. El saldo del precio deberá pagarse mediante Cupón de Pago 
en el Banco del Estado de Chile, o bien, transferencia electrónica a la cuenta 
corriente del tribunal N°169471, del Banco del Estado de Chile, acompañando 
el comprobante en la causa respectiva, dentro de 5º día hábil siguiente al 
remate. Para participar en la subasta los interesados deberán constituir garantía 
suficiente, a través de vale vista endosable, a la orden del Tribunal, por la      
cantidad correspondiente al 10% del precio mínimo fijado para la subasta. La 
subasta se realizará de forma presencial en dependencias del Tribunal, los 
postores deberán comparecer al Tribunal el día anterior al de la subasta, de 
10:00 a 12:00 horas, a fin de entregar materialmente el vale vista endosable, 
el que será guardado en la custodia del Tribunal. Para este fin, el interesado 
deberá completar un formulario de participación que se proporcionará en dicha 
oportunidad, donde se deberá informar el nombre y RUT de la persona que 
asistirá a la audiencia, así como también los datos de la persona para quien 
pretende adquirir, en caso que corresponda. Todas las personas que comparezcan 
presencialmente en la Secretaría del Tribunal deberán portar su cédula de 
identidad vigente y demás antecedentes respectivos. Demás bases y                          
antecedentes, constan en los autos caratulados “BANCO SECURITY con 
INVERSIONES LA CANDELARIA LIMITADA”, ROL C-1617-2022

EXTRACTO

NOTIFICACIÓN: Rodrigo Israel Fierro Pérez, RUT 12.693.359-2. El 1° Juzgado 

de Letras La Serena, en causa Rol C-1596-2019, “Banco de Chile/Fierro”, por 

resolución de fecha 28/10/2024 (folio 1, cuaderno “3 – Cumplimiento incidental”) 

ordenó notificar por avisos al demandado el precitado decreto. Mediante presentación 

de folio 2 del cuaderno “3 – Cumplimiento incidental” el demandante pidió en lo 

principal el cumplimiento incidental del fallo; en el primer otrosí, la liquidación del 

crédito y costas; y, en el segundo otrosí, que la notificación de la resolución que 

conceda lo pedido en lo principal sea notificada mediante avisos. RESOLUCIÓN 

DE FOLIO 1 (28/10/2024): A lo principal, como se pide, con citación. Al primer 

otrosí, como se pide, practíquese la liquidación del crédito y la tasación de costas 

procesales por el señor Secretario del Tribunal, hecho, pasen los antecedentes a fin 

de regular las personales. Al segundo otrosí, como se pide, y atendido el mérito de 

los antecedentes, notifíquese la presente resolución, a la parte demandada, de 

forma extractada, por medio de avisos publicados por tres veces en el diario El Día 

de esta ciudad. Mayores antecedentes, fundamentos y desarrollo de las 

resoluciones citadas y demás peticiones constan en el expediente virtual 

antes singularizado.
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Finalmente, Ma-
nuel Monsalve 
deberá cumplir 
con prisión pre-
ventiva tras ser 
considerada su 
libertad por el 
tribunal como 
“un peligro para 
la sociedad”. 
EL DÍA

Durante la extensa audiencia 
se revelaron nuevos 

antecedentes, como informes 
del SML que no confirmaron 

actividad sexual entre 
el exsubsecretario y la 

denunciante. 

Manuel Monsalve queda 
en prisión preventiva 

tras formalización

ORDENAN SU INGRESO A LA CÁRCEL PÚBLICA

La tarde de este martes, el exsubse-
cretario del Interior, Manuel Monsalve, 
quedó bajo prisión preventiva tras la 
audiencia de formalización en su con-
tra, que se extendió por dos jornadas, 
medida cautelar era solicitada por la 
Fiscalía Metropolitana Centro Norte, 
a cargo de Xavier Armendáriz.

Monsalve fue acusado de los delitos 
de abuso sexual, violación y violación 
tentada en contra de una —en ese 
entonces— subordinada. Así las cosas, 
el juez del 7° Juzgado de Garantía 
de Santiago, Mario Cayul, decretó la 
cautelar más gravosa para el exsub-
secretario Monsalve, por considerarlo 
un peligro para la seguridad de la 
sociedad, ordenando su “ingreso a 
la cárcel pública inmediatamente“.

Además, se estableció un plazo 
de cuatro meses para el cierre de 
la investigación judicial respectiva.

La audiencia, que duró cerca de 
14 horas, se mantuvo con máxima 
reserva y en ella se expuso una se-
rie de nuevos antecedentes. Uno 
de ellos, por ejemplo, informes del 
Servicio Médico Legal que no lograron 

establecer actividad sexual entre la 
exautoridad y la funcionaria que lo 
denunció.

La formalización comenzó el pasado 
viernes cuando la Fiscalía Centro 
Norte expuso detalles de la denuncia 
que involucra al exsubsecretario por 
delitos de abuso sexual y violación. 
La audiencia se retomó este martes 
a las 09.00 horas tras un receso 
para que los abogados de Monsalve, 
María Inés Horvitz, Lino Disi y Cristián 
Arias, pudieran acceder a la carpeta 
investigativa.

EXTENSA JORNADA

El equipo de defensa de Monsalve 
se reunió con él en dependencias de 
la Brigada de Homicidios de la PDI, 

siciones de la defensa, que presentó 
argumentos durante casi 3 horas, 
tras lo cual el magistrado ordenó 
un receso. Las réplicas comenzaron 
posteriormente, lideradas por el fiscal 
Armendáriz y la abogada querellante 
María Elena Santibáñez.

Santibáñez enfatizó que, tras el 
incidente denunciado, “funcionarios 
vinculados a Monsalve intentaron 
contactarla, pese a que mi represen-
tada nunca dio su consentimiento”.

La jornada estuvo marcada por una 
serie de medidas de seguridad para 
evitar filtraciones. El tribunal decidió 
mantener en reserva parte de la dis-
cusión para prevenir la revictimización 
de las personas afectadas.

donde el exsubsecretario permanece 
detenido en tránsito. La defensa 
buscaba impedir la prisión preven-
tiva, argumentando que no existen 
elementos suficientes que justifiquen 
una medida cautelar tan gravosa.

En la instancia, el fiscal Francisco 
Jacir declaró que “nuestra convicción 
es que él es el autor de los mismos en 
esta etapa inicial de la investigación”. 
La postura del Ministerio Público es 
liderada por el fiscal Xavier Armendáriz, 
quien en su réplica desestimó los 
argumentos de la defensa y afirmó 
que “no es cierto que Monsalve no 
recuerde lo ocurrido la noche del 22 
de septiembre”.

La audiencia incluyó extensas expo-

BIOBIO                             Chile
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Adultos mayores aprenderán a elaborar 
adornos navideños en taller gratuito

IMPARTIDO POR EL MUNICIPIO DE COQUIMBO 

En el taller, las y los participantes aprenderán a crear arbolitos de Navidad, viejitos pascueros, espejos, ángeles, y guirnaldas entre otros 
adornos navideños. 

CEDIDA

Este taller es parte del 
trabajo que está realizando 

el municipio de Coquimbo  
para llegar a distintos 

puntos de la comuna, con 
cursos de manualidades 

que ya se implementaron 
en Puerto Aldea y ahora 

seguirán en Tongoy.  

Aunque todavía no llega diciembre, 
los aires navideños ya comienzan a 
sentirse en la comuna de Coquimbo. 
Por ello, el municipio local a través de 
la delegación municipal de Tongoy, 
impartirá de manera gratuita, a partir 
de este jueves 21 de noviembre, un 
taller de adornos navideños, dirigidos a 
las y los adultos mayores del balneario, 
iniciativa que busca seguir ejercitando 
sus habilidades físicas y mentales, 
promoviendo el envejecimiento activo 
de este sector de la población.

Este taller, es parte del trabajo 
que está realizando el municipio de 
Coquimbo para llegar a los territorios 
con prestaciones y servicios que la 
comunidad requiere, y se suma a 
los cursos de manualidades que se 
impartieron en Puerto Aldea y que 
continúan en la localidad de Tongoy, 
donde las y los adultos mayores han 
aprendido a crear decoraciones úni-
cas y personalizadas con macramé, 
lanas e hilos.

Gonzalo Pardo, delegado municipal 
de Tongoy, destacó la importancia de 
ejecutar este taller en el territorio y 
los beneficios que tiene para las y los 

adultos mayores participar en este 
tipo de iniciativas “Durante este año 
hemos impartido con gran éxito dos 
talleres de manualidades para los 
adultos de Tongoy, con los que se-
guimos promoviendo una vejez activa 
y en movimiento. Nuestro alcalde Ali 
Manouchehri nos ha pedido profundizar 
en los territorios, el concepto de que 
la tercera edad no es una etapa en 
la que forzosamente nuestros adul-
tos mayores tengan que retirarse o 
abandonar todo, sino más bien, que 
ésta sea una época de actividad, de 
alegría y de relaciones sociales. Y 
en esa línea seguimos avanzando de 
la mano de la Oficina Comunal del 
Adulto Mayor, esta vez con el taller 
de adornos navideños que vamos a 
impartir a partir de este jueves y en 
el que esperamos que la comunidad 
se inscriba y participe”, señaló.

Tal como lo indica el delegado, las 
manualidades navideñas para personas 
mayores, son una actividad idónea para 
potenciar la estimulación cognitiva, 

la psicomotricidad y la socialización 
con sus pares. Por ello, este taller 
tendrá 5 fechas; este jueves 21 y 

28 de noviembre y los días 5, 12 y 
19 de diciembre, entre las 10:30 y 
las 12:30 horas, en dependencias 
de la Casa de la Cultura, ubicada en 
Fundición Sur S/N. 

En cada clase, las y los participan-
tes perfeccionarán sus habilidades y 
aprenderán a crear arbolitos, viejitos 
pascueros, colgantes en macramé, 
espejos, ángeles y guirnaldas, entre 
otros artículos navideños, todo ela-
borado con materiales reciclados y 
en técnicas de crochet y paño lenci. 
Con sus creaciones, las y los adultos 
mayores, podrán ornamentar sus casas 
o bien, aprovecharán esta oportunidad 
para comercializar sus productos y 
emprender. 

Para participar en el taller gratui-
to de adornos navideños, las y los 
interesados, deben inscribirse en 
la delegación municipal de Tongoy, 
ubicada en avenida Fundición Norte 
121, de lunes a viernes, en horario de 
08:30 a 17:30 horas y los viernes, 
de 08:30 a 16:00 horas.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo

GONZALO PARDO
DELEGADO MUNICIPAL DE TONGOY

Durante este año 
hemos impartido con 
gran éxito dos talleres 
de manualidades para 
los adultos de Tongoy, 
con los que seguimos 
promoviendo una 
vejez activa y en 
movimiento”
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Rincones de Londres llenos de 
la magia de Harry Potter

ADEMÁS DE SER LUGARES ICÓNICOS DE LA CAPITAL BRITÁNICA 

Imagen de la famosa intersección de Piccadilly Circus, en Londres. EFE

Tras el anuncio de la serie de Harry Potter para la TV, los 
especialistas han identificado los lugares londinenses 
de rodaje de sus películas que son más populares en 

Instagram y ahora pueden visitarse para sentirse inmerso 
en la magia y el encanto de las aventuras del joven mago, 

a la espera de su llegada al formato televisivo.

Tras conseguir una enorme popula-
ridad y éxito comercial, tanto en su 
formato original de novelas fantásticas 
como en la saga de películas basadas 
en los libros de la autora británica J. 
K. Rowling, las aventuras del joven 
aprendiz de magia y hechicería Harry 
Potter se convertirán en una serie de 
televisión.   

La nueva serie, actualmente en de-
sarrollo, se estrenará en todos los 
servicios de Max y será una adapta-
ción fiel de la serie de libros “Harry 
Potter” de la autora y productora 
ejecutiva J.K. Rowling, la cual contará 
con un nuevo reparto y estará llena 
de detalles fantásticos y personajes 
muy queridos por los fans de Harry 
Potter desde hace más de 25 años 
y para sus nuevas generaciones de 
admiradores, según HBO Max.

La emisión de la adaptación televi-
siva de Harry Potter podría llegar al 
público a “finales de 2026 o princi-
pios de 2027”, según ha comentado 
Casey Bloys, director de Contenidos 
de HBO y Max, a la revista especia-
lizada Deadline.

Mientras esperan la llegada de la 
serie televisiva, los admiradores de 
las aventuras que viven el joven mago 
y sus amigos durante los años que 
pasan en el Colegio Hogwarts de 
Magia y Hechicería, pueden visitar 
los lugares de rodaje de las clásicas 
y queridas películas de Harry Potter, 
en el Reino Unido.

“Harry Potter es un mágico universo 
que hechiza a lectores de todas las 
edades, cautivando la imaginación 
mucho después de la infancia. Muchos 
de sus ‘fans’, algunos de ellos llevando 
con orgullo sus túnicas de magos, 
están deseosos de recorrer cada rincón 
mágico de este universo fascinante”, 
señalan desde la plataforma británica 
The Digital PR Agency (TDPRA).

Los especialistas de TDPRA (https://
digitalpragency.com) han identificado 
los lugares que aparecen en las pelí-
culas de Harry Potter más populares 
en las redes sociales y que los “fans” 
pueden visitar para mantener el hechizo 
del mágico universo “potteriano” hasta 
que se estrene la serie de HBO Max.

Para descubrir los lugares de rodaje 
favoritos en las redes sociales, TDPRA 
elaboró una lista de 30 lugares clave, 
basándose en blogs y guías de viajes, 
como Visit England, Visit Britain y 
Finding the Universe, y recopiló el 
número de “hashtags” en Instagram 
y TikTok, que cosechó cada lugar de 
rodaje de dicha lista.

La investigación de esta plataforma 
de comunicación abarcó sitios de 
todo el Reino Unido, de los cuales se 
detallan a continuación los lugares 
de rodaje más populares ubicados 
en la capital británica, ordenados de 
mayor a menor popularidad.

Son todos lugares con mucho en-
canto, que se han llenado de una 
nueva magia, desde que allí se rodaron 
algunas escenas de la saga fílmica 
basada en los libros de J. K. Rowling. 

1. PICCADILLY CIRCUS

Piccadilly Circus, en la capital del 
Reino Unido, ocupa un lugar destacado 
en “Harry Potter y las Reliquias de la 
Muerte: Parte 1” (2010), película en 
la que Harry, Hermione y Ron corren 
por las bulliciosas calles tras huir de 
la boda de Bill y Fleur.

Este emblemático espacio público 
londinense añade una sensación 
de urgencia y realismo a la escena, 
mientras los tres jóvenes se abren 
paso entre la multitud, mezclando el 
mundo mágico con la vida cotidiana 
de la ciudad, según TDPRA.

2. ZOO DE LONDRES

En tercer lugar de popularidad en 
Instagram y TikTok está el legendario 
Zoo de Londres, donde se filmó una   
inolvidable escena de “Harry Potter 
y la Piedra Filosofal” (2001).

Aquí, en la casa de los reptiles 
del Zoo londinense, el joven Harry 
descubre por primera vez su ha-
bilidad para comunicarse con las 
serpientes, al darse cuenta de que 
la boa constrictor entendía lo que 
él estaba diciendo.

3. PUENTE DEL MILENIO

La magia londinense del joven 
mago del Colegio Hogwarts tam-
bién está presente en el Puente del 
Milenio, una icónica estructura que 
desempeñó un papel memorable 
en “Harry Potter y el misterio del 
príncipe” (2009), al ser destruida 
espectacularmente por los mor-
tífagos en la escena inicial de la 
película, simbolizando la creciente 
amenaza para el mundo “muggle” 
(seres humanos sin habilidades 

mágicas), según TDPRA. 
“Aunque el puente se derrumba en 

el mundo de la ficción, permanece 
intacto en la realidad, atrayendo a 
los ‘fans’ de Harry Potter y a los 
‘instagramers’ deseosos de capturar 
un trozo de la magia de este famoso 
monumento londinense”, destacan.

4. ESTACIÓN DE KING’S CROSS

La estación de King’s Cross, de 
renombre mundial, aparece en varias 
películas de la saga y es ¡una visita 
mágica imprescindible para los 
“fans”  de Harry Potter!, enfatizan 
desde TDPRA.

Esta icónica estación es famosa por 
ser la puerta de entrada a Hogwarts 
a través del encantador andén 9¾, 
siendo el lugar donde los jóvenes 
magos y brujas se embarcan en 
sus aventuras. 

Aunque el rodaje tuvo lugar entre la 
estación King’s Cross y el barrio de 
St. Pancras, la estación ha creado 
su propio encanto “potteriano”: un 
curioso lugar para hacerse fotos en 
el que los “fans” pueden fingir que 
atraviesan la pared con un carrito y 
que se ha convertido en un punto 
de encuentro mágico que atrae a 
admiradores de Harry provenientes 
de todo el mundo. 

5. MERCADO DE LEADENHALL

En la pequeña pero encantadora 
galería Leadenhall Market construi-
da en 1881 y considerada como el 
mercado victoriano más hermoso 
de Londres, se rodaron secuencias 
inolvidables de la primera película 
de Harry Potter, según Visit Britain.

El mercado de Leadenhall aparece 
en “Harry Potter y la piedra filosofal” 
como el exterior del Callejón Diagon 
(un callejón mágico empedrado que 
aloja una variedad de restaurantes, 
tiendas y otros lugares de interés 
donde se pueden comprar los sumi-
nistros del Colegio Hogwarts) y el 
Caldero Chorreante (un bar y posada 
popular exclusivo para magos). 

Otros lugares londinenses donde se 
rodaron escenas memorables de la 
saga de películas de Harry Potter, y 
que figuran entre los más populares 
entre sus “fans” en las redes sociales 
son: el hotel St. Pancras Renaissance 
Hotel; la zona de London City Hall 
(ayuntamiento de Londres); la ca-
lle Great Scotland Yard; el parque 
Claremont Square; y los estudios 
The Warner Bros Studio, según 
la investigación de The Digital PR 
Agency.

EFE                                   Internacional
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 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Arriendo casa semi-amo-
blada, sector Avda. del Mar, 
2 dormitorios, 1 baño, año 
corrido, $450.000. Llamar  F: 
+56998436683 

 Casa Villa Talinay II, 3 dor-
mitorios, 1 baño, con pro-
tecciones, estacionamiento, 
$340.000. Sólo por WhatsApp  
F: 961870219 

 Arriendo casa grande, amo-
blada equipada a empresas de 
3d, 2b, con 5 camas, quincho, 
estacionamiento villa cerra-
da, $750.000, mensual, sector 
residencial, salida sur de La 
Serena.  F: 991644403 

 Vendo casa colonial, centro 
Vicuña, 9.465,50 UF. Arriendo 
42,7 UF. fsaravia2005@hotmail.
com.  F: 949793444  

 La Serena, Las Compañías, 
sector Viña del Mar, casa 62 
m2, sin estacionamiento, 
$42.000.000, se acepta sub-
sidio.  F: 996461132 

 VENDO - TERRENO 

 Terreno 680 m2, La Serena, 
pueblo Altovalsol, UF 1.000.  F: 
996461132 

de preferencia exfuncionarios 
de las Fuerzas Armadas, Orden 
o Gendarmería. Requisitos: 
Nacionalidad chilena, Certifi-
cación OS-10, Certificado de 
Antecedentes, Licencia de Con-
ducir Clase B, conocimientos 
básicos de computación. Los 
interesados deben enviar su 
Currículum Vitae al correo elec-
trónico: mmurua@rosales.cl  

 Se necesita Operador de CCTV 
para Sala de Monitoreo. Empre-
sa de Seguridad requiere de 
operadores de CCTV certifica-
dos y con experiencia compro-
bable. Requisitos: Nacionalidad 
chilena. Certificado operador 
CCTV. Certificado de Antece-
des. Conocimientos básicos de 
computación. Manejo de Word 
y Excel. Los interesados deben 
enviar su Currículum Vitae al 
correo electrónico: mmurua@
rosales.cl  

 Empresa seria requiere con-
tratar: Técnico en Prevención 
de Riesgos (al menos 1 año 
de experiencia); Cortador de 
pasto; Ayudante de talador. 
Presentar C.V. en Calle Liber-
tad N° 1095   

 Colegio particular subvencio-
nado de Coquimbo, necesita 
ATE para capacitación en: “Eva-
luación efectiva: Relacionando 
objetivos de aprendizaje, evi-
dencias y actividades de pro-

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 BMW X1, 2013, liquido, ofertas 
$7.000.000.  F: 926311442 

 Mazda CX-5, 2.0, año 2013, 
mecánico, 6 velocidades, negro, 
183.000 Km, climatizador, buen 
estado. Valor $8.900.000. 
WhatsApp  F: +56981392180 

 Mazda CX-3, 2.0, año 2022, 
mecánico, 6 velocidades, blan-
co, 42.000 Km, climatizador, 
skyactive, excelente estado. 
Valor $14.900.000. WhatsApp  
F: +56981392180 

 VENDO - CAMIÓN 

 Camión Jac 1134, 2020, plano, 
aljibe, $23.000.000. Camión 
Jac 1134, 2014, plano, aljibe, 
$15.000.000. Camión Jac 1130, 
2017, plano, aljibe, $15.000.000. 
Camión Foton 5325, 2014, fur-
gón térmico, $8.000.000. Ofer-
tas, permutas.  F: 926311442 

 Jac 1134, 2018, plano, aljibe, 
resolución operativo, ofertas 
$20.000.000.  F: 926311442 

 VENDO - MAQUINARIA 

 Excavadora Kattowork, 1998, 
sin papeles, operativa, tra-

bajando, $17.000.000, liquido, 
ofertas.  F: 926311442 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Saint Johns School, La Sere-
na, necesita para reemplazo 
Docente de Artes, Ed. Físi-
ca, General Básica, mención 
Matemáticas y Educadora 
Diferencial. director@saintjo-
hnsschoollaserena.cl F: . 

 Se busca Asesora del Hogar, 
chilena, con buena disposi-
ción, amable y responsable 
para cuidar a Adulta Mayor 
con Alzhaimer, autovalente.  
F: 9-57097288 / 9-53869100 

 El prestigioso Colegio de 
Coquimbo requiere para su 
planta 2025: Profesores Bási-
cos General, Básicos Especia-
listas, Profesores Medios de 
Matemática, Lenguaje, Historia, 
Asistentes de la Educación y 
Profesionales afines. Enviar 
C.V. a: fundacionnorte4@
gmail.com  

 Guardias de Seguridad Certifi-
cados. Empresa de seguridad 
requiere guardias de seguridad 
certificados y con experiencia 
comprobable para funciones de 
vigilancia y control de intrusos, 

ceso y progreso”. Solicitar las 
bases del concurso entre el 20 
al 21 de noviembre del presente 
año, al correo: alvarosilvamu-
noz@diegodealmeyda.cl  

 “Colegio Particular Subvencio-
nado de Comuna Coquimbo, 
requiere ATE para capacita-
ción. Solicitar bases al correo 
postulaciones2024coquim-
bocr@gmail.com. Hasta el 
22/11/2024”  

GENERALES
 VENDO 

 M a q u i n a  H e l a d o s  S o f t , 
$850.000. Asadora pollos, 16 
pollos, $600.000. Maquina 
cabritas, $120.000.  F: 926311442 

 SERVICIOS 

 Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742 

 Corredora de Propiedades 
necesita casas, departamentos, 
terrenos urbanos para venta 
y arriendos, buen sector en 
Serena.  F: 993158624 

 SÓLO MAYORES 

 Fernanda, 18 años, de vuelta 
en La Serena.  F: +56972895190 

 Sara ,  masa jes  erót icos , 
con final feliz, cariñosa.  F: 
+56941781482 

 Laurita, 18 años, besos rea-
les, trato pololo, con lugar.  F: 
+56971746596 

 Javiera 21 años, blanqui-
ta, besos apasionados.  F: 
+56940743153 

 Mary, 22 años, rubia, trato polo-
lo.  F: +56959947077 

 Luciana, 18 añitos, recién 
l legada,  trato pololo.   F: 
+56974028247 

 Julieta, delgadita, bello cuer-
po, joven, trato pololo.  F: 
+56995510086 

 Gabriela 25, delgada, bello 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

 Masajes estimulantes, servicio 
sin apuros.  F: 937584129 

 $10.000, lolita, boliviana, 
recién llegada, amorosa, 
besos reales, lindo cuerpo, 
sin apuro.  F: 962885047  

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

HORARIO DE ATENCIÓN:
Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas 

14:30 a 17:00 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!
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EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE

Ante el Tercer Juzgado de Letras La Serena, ubicado en calle Rengifo 240, en juicio 

ejecutivo, Rol Nº 2039–2024, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 

con ROSENDE PIRAZZOLI”, se rematará el próximo 9 de diciembre de 2024, a las 

10:00 horas, el inmueble ubicado en DEPARTAMENTO Nº 210 del 2º piso, Edificio 

"B", Condominio Espacio Urbano, Avenida Francisco de Aguirre Nº 75, y derecho de 

uso y goce exclusivo sobre el ESTACIONAMIENTO Nº 20 letra "B", ubicado en la 

comuna de LA SERENA. El dominio se encuentra inscrito a nombre del referido 

deudor a  fojas 3360, Nº 2275, del Registro de Propiedad del Conservador de 

Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2.012; por el mínimo de 

$59.603.652.- El precio se pagará de contado, en plazo de tres días desde la subasta. 

Todo postor, para tomar parte de la subasta, deberá rendir caución por un valor                      

equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista DEL BANCO 

DEL ESTADO a la orden del Tribunal. Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal. 

La Serena, quince de noviembre de dos mil veinticuatro.

EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE.

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ 
EL DÍA 5 DE DICIEMBRE DE 2024; A LAS 11:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO N°22 DEL 
PISO SEGUNDO, DEL EDIFICIO L, Y LA BODEGA N°16 DEL PISO MENOS UNO, DEL EDIFICIO L, 
AMBOS DEL CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO CONDOMINIO LOS MAITENES, 
ETAPA IV, CON ACCESO POR AVENIDA COSTANERA DEL RIO N°211, COMUNA DE LA SERENA. 
SE INCLUYE EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO N°209, DEL 
MISMO CONDOMINIO, EN CONJUNTO CON LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE EN EL 
TERRENO Y EN LOS DEMÁS BIENES COMUNES, INSCRITO A FOJAS 3574 Nº2403 DEL 
REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, AÑO 
2019. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $66.048.534.- INTERESADOS 
DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO DEL ESTADO DE CHILE A 
LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL 
REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES 
A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 
ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS 
PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, 
DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-3608-2023,                       
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON HENRIQUEZ”. 

EXTRACTO REMATE

Ingrid Marlene Ebner Rojas 
Secretario

En causa Rol C-358-2021, caratulados “BANCO DE CHILE CON SEPULVEDA” 

seguida ante el 1° Juzgado de Letras en lo civil de La Serena ubicado en Rengifo 

N°240, rematará el día 5 de diciembre de 2024 a las 12:00 horas, el inmueble 

ubicado en Calle Messina N° 354, sitio N° 112, Loteo Conjunto Habitacional 

Santa Margarita del Mar III, Lote M, etapa M2, comuna de La Serena. El inmueble 

referido se encuentra inscrito a fojas 2779, número 2127, en el registro de propiedad 

del Conservador de Bienes Raíces de la ciudad de La Serena, correspondiente al 

año 2011. Mínimo para las posturas en la suma de $86.264.355 conforme 

avalúo fiscal vigente, pagaderos dentro de 5 días al contado. Interesados para 

caucionar seriedad de ofertas deben acompañar vale vista del banco del Estado de 

Chile endosado o a la orden del Tribunal, de al menos el 10% del valor mínimo de la 

subasta, demás antecedentes en expediente digital.

EXTRACTO DE NOTIFICACIÓN

CAROL CAMPOS SALAS
Jefe de Unidad de Adm. Causa, Sala y Cumplimiento

Juzgado de Familia La Serena
MINISTRO DE FE

Tribunal de Familia de La Serena en causa RIT C-1295-2023 seguida en materia de Cese de 
alimentos, con fecha 15 de marzo de 2024, se ha ordenado notificar a XIMENA MARGARITA 
GARRIDO MUÑOZ, RUN: 16839327-K, de la demanda interpuesta por FÉLIX BERNARDO 
GARRIDO SALAS, RUT: 8.224.167-1, en su contra, por lo cual se le cita a audiencia, la que se 
celebrará con las partes que asistan afectándole a la que no concurra todas las resoluciones 
que en ella se dicten, sin necesidad de ulterior notificación, debiendo la demandada comparecer 
personalmente y patrocinada por abogado habilitado con los medios de prueba de que piensa 
valerse. La demandada deberá contestar la demanda al menos 5 días antes de la audiencia 
decretada, conforme lo dispone el art. 58 de la Ley 19.968. La audiencia preparatoria se 
realizará el día 23 de enero de 2025 a las 10.30 horas en la sala 2, de forma presencial, Si 
las partes y/o sus abogados desean asistir VÍA REMOTA, se les faculta desde ya para aquello, 
indicando los datos de conexión de cada sala, debiendo el interviniente unirse con los datos de 
conexión que corresponden a la sala en que se ha fijado la audiencia, con 5 minutos de antelación al 
inicio de esta, indicando su nombre y RIT de la causa; no se autorizará el ingreso de personas 
conectadas a ZOOM que no contengan dicha individualización. Esta autorización no rige para 
audiencias en que la parte sea citada a declarar, se rinda prueba testimonial o pericial, en cuyo 
caso las partes, sus abogados y demás intervinientes deberán asistir presencialmente. Se 
adjuntan, desde ya, los datos de conexión: Sala: 2 ID: 469 249 7848 Enlace:                                                                
https://zoom.us/my/sala2jflaserena. La Serena, 9 de noviembre de 2024.

EXTRACTO

En causa Rol: C-2050-2024, CARATULADA: 
BANCO SANTANDER-CHILE/PONCE juicio ejecuti-
vo, ante el Tercer Juzgado Letras La Serena, Rengifo 
N°240, La Serena, se designó el día 02 de diciembre 
de 2024 a las 10:30hrs, en la Secretaría del Tribu-
nal, con objeto de realizar el remate del inmueble 
ubicado en calle Filomena Valenzuela Goyenechea 
número 360, que corresponde al SITIO número 3 de 
la MANZANA 5, del Conjunto Loteo Lote seis B, 
también denominado Los Clarines VIII, comuna de 
Coquimbo, con una superficie de 105,70 metros 
cuadrados y una superficie construida de 57,13 
metros cuadrados. El inmueble está inscrito a fojas 
3.353, número 1.572 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, corres-
pondiente al año 2022. Rol de avalúo N°5060-78, 
comuna de Coquimbo. Mínimo de la subasta será el 
siguiente: $43.963.389, pagadero dentro de quinto 
día contado desde la subasta. Interesados caucionar 
seriedad ofertas acompañando vale vista a la orden 
del Tribunal, por al menos 10% del valor mínimo de la 
subasta. Demás antecedentes en el expediente. La 
Serena, 12 de noviembre de 2024.- Erick Barrios 
Riquelme. Secretario subrogante.

EXTRACTO

En causa Rol: C-2056-2024, CARATULADA: 
BANCO SANTANDER-CHILE/FAJARDO juicio 
ejecutivo, ante el Primer Juzgado Letras La Serena, 
Rengifo N°240, La Serena, se designó el día 11 de 
diciembre de 2024 a las 10:00hrs, en la Secretaría 
del Tribunal, con objeto de realizar el remate del 
inmueble ubicado en la comuna de Coquimbo, Calle 
Caleta Punta de Choros N°3.811, que corresponde al 
SITIO NÚMERO CUARENTA Y OCHO DE LA MAN-
ZANA DOS, del loteo VALLES DEL SAUCE, ETAPA II, 
con una superficie aproximada de 63,65 metros 
cuadrados. El inmueble está inscrito a fojas 14.231, 
número 6.733 del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces de Coquimbo, correspon-
diente al año 2019. Rol de avalúo N°5032-48, 
comuna de Coquimbo. Mínimo de la subasta será el 
siguiente: $36.613.215, pagadero dentro de quinto 
día contado desde la subasta. Interesados caucionar 
seriedad ofertas acompañando vale vista a la orden 
del Tribunal, por al menos 10% del valor mínimo de la 
subasta. Demás antecedentes en el expediente. La 
Serena, 12 de noviembre de 2024. Ingrid Marlene 
Ebner Rojas. Secretario.

EXTRACTO

En causa Rol: C-3840-2023, CARATULADA: BANCO 
SANTANDER-CHILE/SLAIBE juicio ejecutivo, ante el 
Segundo Juzgado Letras La Serena, Rengifo N°240, La 
Serena, se designó el día 9 de diciembre de 2024 a las 
11:00hrs, en la Secretaría del Tribunal, con objeto de realizar 
el remate del DEPARTAMENTO NUMERO QUINIENTOS 
TRES, del PISO QUINTO, del SECTOR UNO, la BODEGA 
NUMERO DOS, del PISO UNO, del SECTOR UNO y el DERE-
CHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO 
NUMERO E ONCE, del PISO UNO, del SECTOR UNO, todos 
del CONDOMINIO EDIFICIO INFINITE, con acceso común por 
CALLE LOS ARRAYANES NÚMERO MIL de la comuna de La 
Serena. Se comprenden los derechos de dominio y de uso y 
goce proporcionales en el terreno y en los demás bienes que 
se reputan comunes de conformidad a la ley 19.537 sobre 
Copropiedad Inmobiliaria y al Reglamento de Copropiedad del 
Condominio. El departamento tiene asignado el rol de avalúo 
N°2222-35 y la bodega el rol de avalúo N°2222-75, ambos 
de la comuna de La Serena. Se encuentran inscritos a fojas 
6789, N°4547 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2022, en 
comunidad a nombre de don HÉCTOR ENRIQUE CORNEJO 
ALARCÓN y de doña MARÍA JOSÉ SLAIBE ARAYA. Mínimo 
de la subasta será el siguiente: $123.762.000, que 
comprende: a) $120.458.120, por el inmueble rol 
N°2222-35; y b) $3.303.880, por el inmueble rol 
N°2222-75, pagadero dentro de quinto día contado desde la 
subasta. Interesados caucionar seriedad ofertas acompañan-
do vale vista a la orden del Tribunal, por al menos 10% del 
valor mínimo de la subasta. Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena, 06 de noviembre de 2024. SECRE-
TARIA SUBROGANTE. Isabel del Carmen Cortés Ramos.
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Masiva respuesta logra primer 
encuentro deportivo inclusivo 

CELEBRADO EN EL ESTADIO LA PORTADA

Más de 300 asistentes  
con y sin discapacidad  

intelectual, pertenecientes 
a distintas escuelas 

diferenciales e 
instituciones educativas 

que promueven la 
inclusión en la región, se  

dieron cita en la actividad 
con miras a los Juegos 
Mundiales de Verano de 

las Olimpiadas Especiales 
Santiago 2027.

Llena de colorido, entusiasmo y con 
una participación que superó los 300 
deportistas, resultó la convocatoria al 
Primer Encuentro Deportivo-Recreativo 
Inclusivo La Serena, llevada a cabo 
en el estadio La Portada. 

La actividad se enmarcó en el lan-
zamiento en la Región de Coquimbo 
del evento “Camino a los Juegos 
Mundiales de Verano de las Olimpiadas 
Especiales Santiago 2027”.

La masiva participación agrupó a 
organizaciones representativas de 
escuelas diferenciales e instituciones 
educativas que promueven la inclusión 
de Andacollo, La Serena y Coquimbo, 
con y sin discapacidad intelectual.

La presidenta de Olimpiadas 
Especiales Chile, Carolina Picasso, 
lideró el encuentro, agradeciendo la 
alta convocatoria lograda, tanto de las 
instituciones educativas como también 
de las autoridades que se hicieron 
presentes en la jornada, entre ellos el 
gobernador regional, Darwin Ibacache, 
el seremi de Deportes, Patricio Berrios, 
el seremi de Educación, Nicolás Pérez, 
el director del IND, Jonathan Pino, la 
directora de Teletón, Zoia Pedrero y 
representantes del SENADIS.

Picasso precisó que la actividad 
“superó las expectativas, pues tu-
vimos más de 300 personas y 16 
instituciones inscritas que vinieron. 
Estamos también muy contentos por el 
disfrute que vimos de los niños, niñas, 
jóvenes. El conversar con los docentes 
lo que significa una oportunidad de 

Hermosa, cautivante y llena de entusiasmo resultó la jornada celebrada en el estadio La Portada, encuentro que congregó a más de 300 
deportistas.

MINDEP/IND

este tipo para sus estudiantes, nos 
hace estar satisfechos con el trabajo 
realizado”.

A su juicio “esto nos demuestra que 
vamos por buen camino. Debemos 
entender que estas actividades son 
necesarias, que la comunidad las 
aprecie. Estaba lleno de familias 
acompañando a sus hijas e hijos. 
Estamos hablando de una población, 
tal vez, la más invisibilizada en Chile 
y en el mundo, la más vulnerada en 
sus derechos y el deporte genera 
desarrollo personal, autoestima, en-
dorfina, felicidad, autogestión, trabajo 
en equipo. Es mucho más allá que la 
salud física y mental que el deporte 
puede generar”.

En ese sentido, aseguró que, de cara 
a 2027, otro gran desafío es tratar 
de que esfuerzos como éstos “sean 
sostenibles en el tiempo. No quere-
mos que luego de Santiago 2027 se 
desarme todo. Lo que queremos es 
justamente involucrar actores de la 
región en los territorios”.

Por su parte, el director del IND, 
Jonathan Pino, se sumó a los elogios 
por la alta convocatoria, reconociendo 
que, “fue un tremendo evento, con  
participantes de las comunas de 

Andacollo, La Serena y Coquimbo. 
Es interesante que las Olimpiadas 
Especiales hayan puesto su ojo en la 
región y que este primer encuentro 
promocional camino a los Juegos 
Mundiales de Santiago 2027 hayan 
sido acá”.

Ahora bien, para sostener el apo-
yo del financiamiento del deporte 
paralímpico, el gobernador regional, 
Darwin Ibacache, precisó que en 
el GORE se dejarán establecidas 
las bases de un instructivo para los 
fondos concursables de 2025  para 
que instituciones privadas sin fines 
de lucro puedan postular a estas 
iniciativas.

En tanto, Zoia Pedrero, directora 
de Teletón Coquimbo, recalcó que 
“el deporte y la actividad física ha 
estado en el foco de sus programas 
de atención desde el comienzo”.

De hecho, recordó que muchos de 
los atletas destacados que tiene 
Chile en el deporte paralímpico han 
sido asistidos por la Teletón.

CAROLINA PICASSO
PRESIDENTA DE OLIMPIADAS ESPE-
CIALES

Otro gran desafío 
es hacer que lo que 
desarrollemos en 
los próximos 3 años 
sea sostenible en el 
tiempo”

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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CITACIÓN 
CLUB DE CAMPO PAN DE AZÚCAR

Se cita a todos los socios activos del Club de Campo 

Pan de Azúcar, en primera citación, para el día,                          

miércoles 4 de diciembre a las 18:00 horas, en las 

dependencias del Club de Campo Pan de Azúcar, 

Avenida La Cantera 4355 Coquimbo

LLAMADO A CONCURSO 
Para la contratación de 

Asistencia Técnica Educativa

Para la realización de una  capacitación enmarcada en 

la dimensión  de Convivencia Escolar del Plan de  

Mejoramiento Educativo. Solicitar bases técnicas 

al correo coordinacionpme@calasanztb.cl 

o en la página web www.calasanztb.cl 

En Coquimbo Unido se deciden
por el “Chino” González

SERÁ EL TÉCNICO EN LA TEMPORADA 2025

Esteban 
González de-
berá definir su 
cuerpo técnico 
para trabajar 
a cargo del 
primer equipo 
de Coquimbo 
Unido durante 
2025.
CRISTIAN SILVA

La administración de los 
aurinegros ya se reunió 

con el entrenador –quien 
terminó dirigiendo en las 
últimas tres fechas de la 

campaña 2024- por lo que 
dicho anuncio no tardaría 

muchas horas en darse 
a conocer de manera 

oficial. Además, se espera 
la incorporación de seis 

refuerzos.

En Coquimbo Unido están bajando 
el telón de la temporada 2024. 

Los piratas, que terminaron en el 
octavo lugar de la clasificación general, 
se quedaron sin opciones de disputar 
un torneo internacional en la próxima 
campaña, puesto que la esperanza 
llamada Magallanes, de avanzar a la 
final de la Copa Chile - y que abría la 
posibilidad de disputar la Sudamericana 
el próximo año -  se apagó el fin de 
semana luego que Ñublense accediera a 
jugar por la corona del torneo federativo 
ante Universidad de Chile (duelo que 
se disputará desde  las 19:00 horas 
de hoy en el Estadio Nacional).

Con ese tema ya resuelto, en calle 
Edwards los sentidos se han dispuesto 
a asegurar el concurso del cuerpo téc-
nico, opción que no presentaría grandes 
sorpresas respecto de la estructura, 
ya dada a conocer con la renovación 
del grueso de la plantilla.

Por lo mismo, en las próximas horas 
se debiera dar a conocer la continuidad 
como entrenador del exayudante de 
Fernando Díaz, Esteban González, 
quien no es ningún desconocido para 
los jugadores y ya dio muestras de 
conducción del plantel estelar cuando 
debió reemplazar al propio Díaz por su 
enfermedad en los partidos por la Copa 
Sudamericana con Sportivo Luqueño y 
los dos duelos que se perdieron con el 
finalista, Racing de Avellaneda, como 
también en el campeonato nacional 
donde marchó  invicto en 8 encuentros 
(siete triunfos y un empate).

Ese conocimiento del ADN de los 
aurinegros y el hecho de concentrar 

la atención en el campeonato criollo 
y la Copa Chile 2025, han hecho que 
la balanza se incline para el lado de 
González, quien debiera dar a conocer 
su cuerpo técnico, algo que, en todo 
caso, no implicaría mayores compli-
caciones para su presentación oficial 
próximamente.

CINCO A SEIS REFUERZOS

Para no verse urgidos con  el peso 
de los finiquitos y exigencias que se 
plantean al caer cada temporada, en 
el puerto se dieron pasos gigantes 
antes de disputar el último duelo 

ante la UC en Santiago, renovando 
prácticamente  al 75% de la plantilla 
y buscar mantener los vínculos con el 
zaguero Manuel Fernández y el volante 
Sebastián Galani, dos jugadores que 
ya tienen la oferta del club sobre la 
mesa.

Existe confianza en que ambos po-
drán prolongar su continuidad para  
2025, aunque para la búsqueda de 
nuevos jugadores para completar la 
plantilla, la administración ha puesto 
la mirada en cinco o seis refuerzos, 
todos mediocampistas ofensivos y 
delanteros, sin duda el punto flojo 
del proceso 2024 que no satisfizo y 

que implicó que el equipo decayera  de 
manera notoria en la segunda rueda 
de la campaña.

Aunque en Coquimbo Unido no han 
dado señales de los nombres, el grueso 
de quienes lleguen a vestir la camiseta 
aurinegra serán del medio nacional, 
asumiendo que Coquimbo Unido tiene 
hasta el momento asegurado el con-
curso de cuatro extranjeros: Bruno 
Cabrera –quien en conversación con el 
programa Día a Día Deportes de Diario 
El Día confirmó su renovación para el 
próximo año -, los mediocampistas 
Dylan Glaby, Juan Manuel Vázquez y 
el atacante, Nicolás Johansen.

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Fecha 12
Martes 19 noviembre 2024
Bolivia  2-2 Paraguay
Colombia 0-1 Ecuador
Argentina 1-0 Perú
Chile  4-2 Venezuela
Brasil  1-1 Uruguay
Fecha 13
Miércoles 19 marzo 2025
Brasil  Vs. Colombia
Ecuador Vs. Venezuela
Paraguay Vs. Chile
Perú  Vs. Bolivia
Uruguay Vs. Argentina

RUMBO AL MUNDIAL 
2026

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
Argentina 25 12 8 14
Uruguay 20 12 5 8
Ecuador* 19 12 5 7
Colombia 19 12 5 5
Brasil  18 12 5 6
Paraguay 17 12 4 1
Bolivia 13 12 4 -14
Venezuela 12 12 2 -4
Chile 9 12 2 -11
Perú  7 12 1 -12

* Ecuador inicia las clasificatorias con -3 pun-
tos en castigo por el “caso Byron Castillo” que 
le aplicó FIFA.

La selección ecuatoria-
na resistió el asedio de 
Colombia en Barranquilla 
y se llevó 3 puntos de oro 
del estadio Metropolitano 
con un triunfo por 0-1, 
con tanto de Enner 
Valencia, en la jornada 
12 de las eliminatorias sudamericanas al Mundial de 2026. 
El equipo dirigido por Sebastián Beccacece resistió la arre-
metida rival con un jugador menos por más de 60 minutos, 
por la expulsión del central Piero Hincapié, y con una so-
bresaliente actuación del portero Hernán Galíndez, cuyas 
atajadas evitaron la celebración de los anfitriones que en la 
fecha pasada se inclinaron ante Uruguay.

La duodécima fecha de 
las clasificatorias sudame-
ricanas se cerró anoche con 
la igualdad a 1 entre Brasil 
y Uruguay, encuentro dis-
putado en Río de Janeiro. 
El combinado charrúa se 
puso en ventaja con el 
tanto de Federico Valverde, igualando después, Gerson. 
De esta manera Uruguay se ubica en el segundo lugar 
con 20 unidades, mientras que Brasil se mantiene en 
el quinto lugar con 18.

La clasificación es liderada por Argentina con 25 
puntos tras su triunfo de anoche sobre Perú por 1-0 
con el tanto de Lautaro Martínez.

Ecuador fulmina a Colombia 
en la inexpugnable Barranquilla

Uruguay pone en aprietos a 
Brasil y Argentina vence a Perú

Paraguay arranca a 
Bolivia un empate a 
más de 4.000 metros

Paraguay sacó un punto a 
Bolivia con los goles de Miguel 
Almirón y Julio Enciso que se-
llaron un empate de 2-2 en 
el fortín de la Verde a más de 
4.000 metros de altitud. Los 
goles bolivianos fueron mar-
cados por Ervin Vaca (15’) y 
Miguel Terceros de penalti (80’), 
mientras que Almirón marcó en 
el minuto 71 y Enciso en el 91.

El empate dejó a Paraguay en 
el quinto lugar con 17 puntos y 
a Bolivia en el séptimo con 13.

POLIDEPORTIVO

Chile vuelve al triunfo 
y Gareca respira

FECHA 12 DE LAS CLASIFICATORIAS SUDAMERICANAS

Chile se man-
tiene con 

vida gracias al 
triunfo sobre 

Venezuela por 
4-2 siendo el 
delantero Lu-
cas Cepeda la 

gran figura del 
encuentro.

ANFP

Por lejos fue la mejor 
presentación de la Roja al 

vencer de manera categórica 
por 4-2 a Venezuela, triunfo 

que sirve para acercarse a la 
lucha por el repechaje.

Un poco más de un año, en rigor 13 
meses, transcurrieron para que la se-
lección chilena de fútbol consiguiera 
un triunfo de manera oficial. Un largo 
periodo que terminó anoche con la 
victoria por 4-2 sobre Venezuela en 
el Estadio Nacional, y que implica 3 
puntos que permiten al elenco que 
dirige el argentino Ricardo Gareca a 
mantener la ilusión de acercarse al 
séptimo lugar de las clasificatorias 
sudamericanas.

Para mantener vivo ese sueño de la 
repesca, había que ganar a la Vinotinto. 
Después de esta noche no había otra, 
por lo que la posibilidad de pelear por 
esa carta se trasladaría a los encuentros 
que se jugarán desde marzo próximo.

Precedidos de una discreta pari-
dad en blanco ante Perú en la fecha 
anterior, Gareca se vio obligado a 
presentar dos modificaciones en su 
esquema ante las salidas de Felipe 

Loyola por suspensión y Diego Valdés, 
por lesión, ingresando en su lugar 
Fabián Hormazábal y  Lucas Cepeda, 
quienes permitieron una mutación 
en un equipo que pese a quedar en 
desventaja en dos oportunidades, 
logró sobreponerse a la adversidad y 
nerviosismo logrando volver al gol en 
un primer tiempo de gran dinamismo 
y versatilidad.

Fue Venezuela el que abrió el mar-
cador con un remate de Jefferson 
Savarino a los 13’ en la primera 
aproximación de los caribeños. Chile 
sintió el golpe y se repuso a los 20’ 
logrando la igualdad por intermedio 

de Eduardo Vargas. Sin embargo, 
tras una desaplicación defensiva 
y un mal despeje de Paulo Díaz, el 
equipo visitante estableció una nueva 

diferencia a través de Rubén Ramírez.
Nuevamente desde atrás, la paridad  

se construyó en una nueva carga por 
la izquierda a través de Gabriel Suazo 
a los 29’.

A esas alturas y con los extremos 
desplegados por sus bandas, el de-
butante Lucas Cepeda, mostró su 
capacidad de pegada con sus hermosos 
goles, a los 39’ y 47’ que liquida-
ron la resistencia de los dirigidos de 
Fernando Batista.

Incluso, a Luciano Cabral, quien 
también hizo su estreno con la Roja, le 
anularon el quinto tanto a los 89’ por 
una discutible posición de adelanto.

CARLOS RIVERA V.        La Serena

VENEZUELA

CHILE
V/S4 2

66’  L. Cabral x Vidal.
80’ E. Pavez x Pizarro.
80’ F. Mora x Vargas.
80’ M. Guerrero x Cepeda.

55’ J. Murillo x Rincón.
71’ K. Andrade x Savarino.
71’ E. Ramírez x Rondón.
71’ N. Ferraresi x R. Ramírez.
86’ J. Cádiz x Navarro.

ESTADIO:  NACIONAL (SANTIAGO)
ÁRBITRO: Facundo Tello (Argentina)
PÚBLICO: 35.000

R. Romo 
J. Aramburu 
R. Ramírez 
W. Angel 
M. Navarro
T. Rincón
J. Martínez 
T. Segovia   
J. Savarino 
J. Soteldo 
S. Rondón

DT Fernando Batista

B. Cortés 
F. Hormazábal 
G. Maripán 
P. Díaz 
G. Suazo 
R. Echeverría 
A. Vidal 
V. Pizarro 
A. Aravena  
E. Vargas
L. Cepeda 

DT Ricardo Gareca

CAMBIOS

0-1, 12’ Savarino; 1-1, 19’ Vargas; 1-2, 22’, Ramírez; 2-2, 28’ 
Suazo; 3-2, 38’ Cepeda; 4-2, 47’ Cepeda.

GOLES

Amarillas: Vidal (CH); Aranburu , Angel, J. Martínez (V).

INCIDENCIAS
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Puzzle Sudoku

S
O
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U

C
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N

Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Debe sanarse emocio-
nalmente antes de ponerse 
a buscar una nueva relación. 
SALUD: No ingiera alimentos 
que terminen por generar da-
ños en su estómago. DINERO: 
Enfóquese en sus prioridades 
para así salir más rápidamen-
te de sus problemas. COLOR: 
Violeta. NUMERO: 21.

AMOR: Ponga atención para 
no dejar pasar las oportuni-
dades amorosas que la vida le 
pondrá frente a usted. SALUD: 
Cuidado con ese decaimiento 
físico, busque ayuda médica. 
DINERO: Para recibir recom-
pensas debe primero que 
todo luchar por ellas. COLOR: 
Crema. NUMERO: 22.

AMOR: Cada experiencia de vi-
da ha permitido que sea quien 
es hoy. SALUD: Comienzan a 
algunos achaques como con-
secuencia de las agitaciones 
por las que pasó la primera 
quincena del mes. DINERO: 
Cuidado con estar postergan-
do sus compromisos. COLOR: 
Rosado. NUMERO: 8.

AMOR: La felicidad está afue-
ra y no dentro de sus cuatro 
paredes, así es que salga en 
su búsqueda. SALUD: La vida 
sana trae muchos beneficios 
para la salud emocional. DI-
NERO: Para ser exitoso/a no 
necesita competir con los 
demás. COLOR: Negro. NU-
MERO: 9.

AMOR: No hay nada más agra-
dable que iniciar el día de-
mostrando sus sentimientos 
a quienes le rodean. SALUD: 
Póngase en forma para que 
su organismo se beneficie. 
DINERO: Antes de invertir de-
be analizar en qué condicio-
nes financieras está. COLOR: 
Gris. NUMERO: 23.

AMOR: No deje de luchar por 
esa relación que tiene y menos 
cuando un/a tercero/a preten-
de arrebatársela. SALUD: Salud 
estable para quienes se han 
estado cuidando como corres-
ponde. DINERO: No equivoque 
el camino a la hora de luchar 
por sus objetivos. COLOR: Ver-
de. NUMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: El contacto diario es 
lo que refuerza los vínculos 
afectivos entre las personas. 
SALUD: No estaría nada de 
malo que baje un poco la 
marcha para no terminar 
afectando más de la cuenta 
a su sistema nervioso. DINE-
RO: Preocúpese de su trabajo. 
COLOR: Marrón. NUMERO: 2.

AMOR: No juzgue sin haber 
conocido antes a la perso-
na. SALUD: Angustiarse no 
le ayudará en nada es, muy 
por el contrario, puede ter-
minar perjudicándose mu-
cho más. DINERO: Lo más 
importante es que reduzca 
sus deudas. COLOR: Lila. 
NUMERO: 7.

AMOR: El diálogo siempre 
favorecerá al entendimiento 
entre las personas. SALUD: 
Aproveche de salir hoy para 
así poder despejar un poco 
su mente de tanta preocu-
pación. DINERO: No debe te-
merle tanto al futuro, usted 
puede lograr mucho. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 21.

AMOR: Cualquier problema 
podrá soportarlo con la ayu-
da de sus seres queridos. 
Ellos están ahí para apoyarle. 
SALUD: Evite las grasas para 
así controlar su colesterol. 
DINERO: Rendirse al iniciar la 
batalla es el peor error que 
puede usted cometer. COLOR: 
Azul. NUMERO: 4.

AMOR: Antes de hacer cosas 
vea si su corazón está pre-
parado o no. SALUD: Tenga 
cuidado con que el estrés sea 
más fuerte que usted. DINE-
RO: Antes de concretar cual-
quier negocio analice si las 
condiciones son realmente 
favorables para usted. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 3.

AMOR: Haga más partícipe 
a los suyos de todo lo rela-
cionado con su vida. SALUD: 
Tenga cuidado ya que ac-
cidentarse puede implicar 
un buen período de recupe-
ración. DINERO: No le tema 
a los cambios en especial 
cuando son buenos. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 14.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Fenix Farma. Diego Portales 409.
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 180.

Farmacias de turno
EdmundoLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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JAVIER VEGA 
(Partido Comunista)

CRISTÓBAL JULIÁ 
(Independiente)

MARÍA JOSÉ LIRA
abogada magister 
en Derecho Público

Modera:

ANDRÉS MORAGA
Mi Radio

PAULA GARVISO
El Día

Periodistas

DEBATE POR 
LA SEGUNDA VUELTA DE 
GOBERNADOR REGIONAL

MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE I 20:00 HRS.
EN LOS ESTUDIOS DE MI RADIO TV

 Porque tus inquietudes importan, envía tus preguntas a los candidatos Javier Vega y Cristóbal Juliá.
Deben enviarse al WhatsApp de Diario El Día, +569 39444755

Envía tu video
*Video en formato horizontal de máximo 30 segundos.
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